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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ МОСКВЫ
На выставке «Россия» проходит серия 
мероприятий. Стр. 6

РАЗРАБОТКИ НИИМЭ
Инновационному центру  
микроэлектроники - 60 лет. Стр. 7

ПРОМЫШЛЕННЫЙ ПОДЪЕМ
О. Соловьева рассказала о развитии 
ООО «Завод КДМ». Стр. 9

CABEX 2024
Международная выставка пройдет 
19-21 марта. Стр. 16

Один из приоритетов 
ДС БРИКС

Первое заседание Делового совета БРИКС состоя-
лось 12 марта в формате ВКС. Участие в нем приняли 
президент ТПП РФ Сергей Катырин, возглавляющий 
ДС БРИКС в год председательства РФ, а также руко-
водители и представители национальных частей 
других государств – Буси Мабуца (ЮАР), Даниэль 
Годиньо (Бразилия), Аншуман Ханна (Индия), Янг 
Сонг (Китай).

В ходе выступления Сер-
гей Катырин отметил, что в 
БРИКС с начала года прини-
мают полноформатное учас-
тие пять новых государств – 
ОАЭ, Иран, Египет, Эфио-
пия, Саудовская Аравия.

«Хочу подчеркнуть, что 
мы искренне приветствуем 
вхождение новых стран-
членов в объединение. Уве-

рен, что БРИКС в новом, 
расширенном составе в 
самом ближайшем буду-
щем приобретет еще боль-
ший вес на мировой эконо-
мической арене. По оценкам 
экспертов, страны БРИКС 
к 2028 году будут обеспе-
чивать почти 40% мирово-
го ВВП, а это очень серьез-
ная цифра», – отметил он.

Сергей Катырин сооб-
щил, что египетская сторо-
на назначила председате-
ля национальной части Де-
лового совета БРИКС. Это 
президент Федерации еги-
петских торговых палат г-н 
Ахмед Альуакиль. От дру-
гих новых стран-членов в 
сегодняшнем заседании со-
гласились участвовать пред-
ставители дипмиссий этих 
государств, аккредитован-
ных в Москве, уточнил он.

Председатель ДС БРИКС 
выделил основные приори-
теты работы формирования 
на текущий год. Во-первых, 
это создание «бесшовной» 
транспортно-логистиче-
ской инфраструктуры вну-
три объединения, совершен-
ствование коммуникаций и 
современных логистических 
схем, в том числе за счет раз-
вития сети железных дорог. 
Во-вторых, создание устой-
чивой системы финансовых 
расчетов, платежных серви-
сов и механизма составле-
ния кредитных рейтингов 
БРИКС, а также развитие ко-
операции страховых рынков. 

Главная технология XXI века
Заместитель председателя Правительства Дмитрий Черны-
шенко, министр экономического развития Максим Решетни-
ков, министр цифрового развития, связи и массовых комму-
никаций Максут Шадаев, первый заместитель председателя 
правления ПАО «Сбербанк» Александр Ведяхин в рамках тема-
тического Дня искусственного интеллекта (ИИ) на междуна-
родной выставке-форуме «Россия» приняли участие в пле-
нарной дискуссии «Искусственный интеллект – главная тех-
нология XXI века».

«Среди задач сегодня – форми-
рование цифровых платформ во 
всех ключевых отраслях эконо-
мики и социальной сферы, обес-
печение роста вычислительных 
мощностей суперкомпьютеров в 
10 раз, дополнительная поддер-
жка компаний, которые произво-
дят оборудование для хранения и 
обработки данных, разрабатыва-
ют программное обеспечение. Все 
они будут решаться в рамках ново-
го национального проекта «Эко-

номика данных», который пла-
нируется запустить с 2025 года», – 
рассказал вице-премьер.

Он также добавил, что в фев-
рале этого года была утверждена 
обновленная национальная стра-
тегия развития ИИ до 2030 года. Ее 
реализация позволит к 2030 году 
получить эффект 11,2 трлн рублей 
для экономики России, а также в 
два раза увеличить число россий-
ских ученых, которые публику-
ются на конференциях А*. Кроме 
того, в рамках нацстратегии пла-
нируется увеличить число выпуск-
ников вузов по прикладным про-
граммам в сфере ИИ – до 15,5 ты-
сячи человек ежегодно. Также до 
85% всех занятых в экономике гра-
ждан будут иметь навыки исполь-
зования искусственного интеллек-
та. К 2030 году во всех 89 субъектах 
Российской Федерации ИИ будет 
активно применяться для терри-
ториального планирования и вы-
бора места строительства объек-

тов, а около 70% всех медицинских 
изображений будет описано с при-
менением ИИ. Все социально зна-
чимые услуги будут оказываться с 
применением чат-ботов.

Глава Минэкономразвития 
РФ Максим Решетников, в част-
ности, отметил, что дефицит ка-
дров, конкуренция за них, рост 
зарплат – одни из ключевых вы-
зовов в экономике в ближайшее 
время. Решить их помогает искус-
ственный интеллект, который за 
счет оптимизации процессов, сни-
жения издержек и повышения ка-
чества продукции позволяет вли-
ять на производительность труда. 
Для становления индустрии ИИ в 
целом Правительством сформи-
рована национальная стратегия 
развития ИИ до 2030 года.

«Главное сейчас – сохранить 
тренд на внедрение, обеспечить 

массовое использование и ти-
ражирование технологии в от-
раслях. В силу масштабности 
это задача всего Правительст-
ва. Поддерживать работу с ИИ 
среди бизнеса, который исполь-
зует технологию, помогут обще-
системные меры по снятию нор-
мативных ограничений, исполь-
зованию экспериментальных 
правовых режимов, наращива-
нию кадрового резерва», – под-
черкнул министр.

На тематическом Дне ИИ в при-
сутствии Дмитрия Чернышенко 
состоялось торжественное подпи-
сание Декларации об ответствен-
ной разработке и использовании 
сервисов на основе генеративно-
го искусственного интеллекта. До-
кумент был подписан через сер-
вис «Госключ». Среди подписан-
тов – крупнейшие отечествен-

ные компании – разработчики 
ИИ, а также вузы и отраслевые 
организации: «Сбер», «Яндекс», 
«МТС ИИ», «Сколтех», МФТИ, 
Университет ИТМО, универси-
тет «Иннополис», Институт сис-
темного программирования им. 
В.П.Иванникова Российской ака-
демии наук, НИУ ВШЭ, ННГУ им. 
Н.И.Лобачевского.

Вице-премьер также принял 
участие в осмотре экспозиции в 
«Доме полимеров» «Сибура». Ему 
представили комплекс видеоана-
литики «МАКАР» для контроля 
за работами повышенной опас-
ности, интеллектуальную систе-
му аэромониторинга промыш-
ленных объектов беспилотными 
авиационными системами (БАС) 
для контроля труднодоступных 
и удаленных объектов, линейку 
контрольно-измерительных при-
боров (КИП) с поддержкой бес-
проводной сети связи, а также 
AR-помощника для удаленной 
помощи оператору и оценки пра-
вильности выполняемых дейст-
вий. Помимо этого, на базе «Си-
бура» созданы лаборатории инно-
ваций для быстрой проверки ги-
потез на основе зарождающихся 
технологий и формирования во-
ронки новых инициатив в обла-
сти цифровизации, в том числе с 
применением ИИ.

Совместная работа  
с Белоруссией

Состоялось заседание Группы высокого уровня Сове-
та министров Союзного государства. Рассмотрен ход 
совместной работы, направленной на укрепление 
торгово-экономического сотрудничества России и 
Белоруссии.

Заместитель председате-
ля Правительства России 
Алексей Оверчук совмест-
но с чрезвычайным и полно-
мочным послом Республики 
Беларусь в Российской Фе-
дерации с полномочиями 
заместителя премьер-мини-
стра Республики Беларусь 
Дмитрием Крутым провели 
заседание Группы высокого 
уровня Совета министров 
Союзного государства Рос-
сии и Белоруссии. Меропри-

ятие прошло в Минске (Ре-
спублика Беларусь) при уча-
стии госсекретаря Союзного 
государства Дмитрия Мезен-
цева, чрезвычайного и пол-
номочного посла Россий-
ской Федерации в Республи-
ке Беларусь Бориса Грызлова, 
представителей профильных 
министерств и ведомств Рос-
сийской Федерации и Респу-
блики Беларусь.

Сопредседатели Группы 
высокого уровня рассмотре-

ли ход совместной работы, 
направленной на укрепле-
ние торгово-экономическо-
го сотрудничества России и 
Белоруссии, уделив особое 
внимание вопросам разви-
тия транспортной связан-
ности двух стран, синхро-
низации таможенных пош-
лин, регулирования транс-
портных тарифов, создания 
более комфортных условий 
предоставления услуг поль-
зователям мобильной связи, 
регулирования предоставле-
ния услуг такси, а также ходу 
реализации соглашения о 
взаимном признании виз.

(Окончание на стр. 2) (Окончание на стр. 3)



2 18 марта – 24 марта 2024 года, «ПРОМЫШЛЕННЫЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК» 8 (955)

СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ

Ключевые моменты конгресса:

Организатор:

10-й юбилейный конгресс и выставка

2–3 апреля, Москва
www.lngrussiacongress.com

Престижная и единственная площадка 
для руководителей крупно-, средне-  
и малотоннажных СПГ-заводов

+7 (495) 109 9 509 (Москва)

events@vostockcapital.com

• 250+ участников: руководители 
предприятий в СПГ-индустрии  
и представители проектов по производству 
водорода в России, операторы проектов, 
компании-разработчики и производители 
оборудования и технологий для 
предприятий, регуляторные органы

• 30+ проектов, среди которых 
крупнейшие заводы по СПГ, проекты по 
средне- и малотоннажным СПГ-заводам, 
проекты по производству водорода

• 40+ докладчиков и участников 
дискуссий: представители проектов, 
регуляторные органы, эксперты отрасли

• Современные технологии и 
решения для СПГ: актуальные запросы 
бизнеса и предложения отечественных и 
зарубежных производителей

• Действующие водородные 
проекты. Водородные технологии и 
возобновляемые источники энергии

• Малотоннажные СПГ-проекты в 
России, новые малотоннажные заводы 

• Эффективная эксплуатация 
имеющихся производственных 
мощностей СПГ – лучшие примеры

• Актуально!  
Логистика и новые каналы сбыта

• Круглый стол. Перспективы развития 
рынка потребления: газомоторное топливо и 
другие направления

• Специализированная выставка 
технических, технологических и сервисных 
решений от лидеров отрасли

• 30+ часов делового и 
неформального общения!  
Встречи один на один, деловые обеды, кофе-
брейки, приветственный коктейль для всех 
участников и многое другое.

ЛОГИСТИЧЕСКИЙ 
ПАРТНЕР:

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ  СПОНСОР: ПАРТНЁР В СФЕРЕ 
ИНЖЕНЕРНЫХ ИННОВАЦИЙ:

БРОНЗОВЫЙ СПОНСОР:

В-третьих, создание единой циф-
ровой инфраструктуры, а также 
сотрудничество в такой важной и 
актуальной на сегодняшний день 
области, как искусственный ин-
теллект.

Также традиционно продол-
жится совместная работа в сфере 
сельского хозяйства, энергетики, 
профессиональной подготовке 
кадров.

Отдельно Сергей Катырин 
остановился на предложениях по 
реорганизации структуры неко-
торых рабочих групп, расшире-
нию и углублению их рабочей по-

вестки. Все эти предложения пред-
варительно транслировались по 
линии секретариатов националь-
ных частей ДС БРИКС.

Он поблагодарил коллег за 
поддержку предложения о со-
здании подгруппы по транспор-
ту и логистике в рамках рабо-
чей группы по инфраструктуре. 
Также, по его словам, единоглас-
ное решение принято в отноше-
нии переименования рабочей 
группы по профессиональной 
подготовке кадров. Теперь это 
рабочая группа по профессио-
нальной подготовке кадров, при-
кладным технологиям и иннова-
циям. Сергей Катырин обратил 

внимание участников на рабо-
чую группу по малой авиации, 
которая за время своей работы 
ожидаемого развития не получи-
ла. Одним из возможных и наи-
более логичных вариантов реор-
ганизации этой группы видится 
ее объединение с РГ по промыш-
ленности, указал глава ТПП РФ.

«Учитывая, что на протяже-
нии уже нескольких лет на повест-
ке дня РГ по финансовым услу-
гам стояли вопросы инвестиций, 
предлагаем переименовать ее в 
«РГ по финансовым услугам и ин-
вестициям», а рабочую группу по 
торговле и инвестициям – в «РГ по 
межбанковскому взаимодействию, 

торговле и международной коопе-
рации», – добавил он. Также Сер-
гей Катырин рассказал о предла-
гаемых мероприятиях ДС БРИКС, 
которые пройдут в очном формате. 
Среди них Санкт-Петербургский 
международный экономический 
форум, который состоится с 5 по 
8 июня. В этом году его откроет 
масштабный форум под названи-
ем «Партнерство БРИКС во имя 
развития».

В сентябре в Москве пройдет 
заключительный этап Ежегодного 
конкурса лучших практик БРИКС 
в области устойчивого развития 
(BRICS Solutions Awards) и награ-
ждение победителей.  

Ключевые мероприятия состо-
ятся 17-18 октября в Москве в Цен-
тре международной торговли. А 
именно – итоговые заседания ра-
бочих групп и годовое заседание 
Делового совета БРИКС (17 октя-
бря). Проведение Делового форума 
БРИКС запланировано на 18 октя-
бря. Кульминацией повестки ста-
нет встреча членов Делового совета 
БРИКС с главами государств-чле-
нов БРИКС 22 октября в Казани.

В ходе заседания с докладами 
выступили представители рабо-
чих групп российской части ДС 
БРИКС.

Источник: Пресс-служба 
ТПП РФ

Один из приоритетов ДС БРИКС

(Окончание. Начало на стр. 1)
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Открывая заседание, Алексей Овер-
чук подчеркнул, что Россия и Белорус-
сия движутся в направлении создания 
общей экономики – 28 союзных про-
грамм выполнены, одобрены и утвер-
ждены новые основные направления 
на очередной период, охватывающий  
2024–2026 годы.

«По итогам 2023 года белорусская 
экономика выросла на 3,9%, россий-
ская экономика выросла на 3,6%, эта 
цифра еще уточняется. Объем нако-
пленных инвестиций по итогам прош-
лого года в белорусскую экономику из 
России вырос на 6,7% и достиг почти 
2,9 млрд долларов. Доля расчетов в на-
циональных валютах в рамках Союз-
ного государства составляет 92%, и мы 
фактически можем говорить сегодня 
о том, что переход на расчеты в наци-
ональных валютах между российски-
ми и белорусскими экономоператора-
ми состоялся», – отметил заместитель 
председателя Правительства. 

Сопредседатели подчеркнули важ-
ность продолжения совместной ра-
боты двух стран в области производ-
ственной кооперации российских и 
белорусских предприятий. «Мы со-
здаем продукцию с высокой добав-

ленной стоимостью, которая способ-
на конкурировать и на внешних рын-
ках, и делаем многое для того, чтобы 
эта продукция получила беспрепят-
ственный выход на наши основные 
рынки – Востока, глобального Юга, – 
здесь Россия делает очень много для 
того, чтобы поддерживать Белорус-
сию, – заявил Алексей Оверчук. – 
Продолжается выполнение межпра-
вительственного соглашения о ре-
ализации совместных инвестици-
онных проектов на сумму 105 млрд 
российских рублей. На сегодняшний 
день в Белоруссии уже приступили к 
практической реализации 16 инвес-
тиционных проектов».

Страны продолжают укреплять 
межрегиональное сотрудничество. 
Торгово-экономические связи с Ре-
спубликой Беларусь поддерживают 
более 80 российских регионов. «За 
период с марта 2022 года по февраль 
2024 года компании из 72 субъек-
тов Российской Федерации заключи-
ли с белорусскими партнерами 5236 
внешнеторговых контрактов, из них 
3387 экспортных, 1849 импортных, на 
общую сумму более 120 млрд россий-
ских рублей, – рассказал заместитель 
председателя Правительства. – Кроме 
того, укреплению связей между реги-

онами способствуют наши форумы. В 
этом году Форум регионов России и 
Белоруссии будет проходить в городах 
Витебск, Полоцк и Новополоцк (Ре-
спублика Беларусь), и его тема будет 
посвящена роли межрегионального 
сотрудничества в построении инно-
вационной экономики Союзного го-
сударства. Можно быть уверенным, 
что это событие привнесет свой вклад 
в копилку отношений между наши-
ми странами, а на полях форума со-
стоится подписание новых контрак-
тов между нашими компаниями. Все 
это говорит о конструктивном дру-
жественном, братском подходе к той 
большой совместной работе, которая 
ведется Россией и Белоруссией в рам-
ках Союзного государства».

На заседании рассмотрен также ход 
выполнения протокольных решений, 
принятых на площадке Союзного го-
сударства. Продолжена работа по под-
готовке и проведению заседаний Сове-
та министров Союзного государства и 
Высшего Государственного Совета Со-
юзного государства.

По итогам Постоянному комитету 
Союзного государства поручено обес-
печить скоординированную работу по 
исполнению достигнутых договорен-
ностей.

Совместная работа  
с Белоруссией
(Окончание. Начало на стр. 1)

«Инфраструктурное меню»
Правительство продолжит реализацию инициативы «Инфра-
структурное меню», включающей набор мер, которые позво-
ляют регионам пользоваться льготным финансированием для 
строительства значимых объектов, инженерных сетей и соору-
жений. До 1 июля Минстрой РФ, Минэкономразвития РФ, Мин-
транс РФ и Минфин РФ должны представить предложения по 
источникам финансирования мероприятий инициативы до 2030 
года. Такое поручение дал председатель Правительства Миха-
ил Мишустин по итогам стратегической сессии по реализации 
инициатив социально-экономического развития в сфере цифро-
вой трансформации и строительства, состоявшейся 6 февраля.

Принято решение и о продолже-
нии инициативы «Реинжиниринг 
правил промышленного строи-
тельства». Минэкономразвития 
РФ вместе с Минпромторгом РФ 
предстоит продолжить эту ра-
боту, обратив особое внимание 
на обеспечение развития высо-
котехнологичных промышлен-
ных производств в рамках реа-
лизации мегапроектов и необ-
ходимость получения обратной 
связи от представителей бизнеса 
для оптимизации нормативного 
правового регулирования в сфере 

создания современных промыш-
ленных объектов. Также до 1 сен-
тября эти министерства должны 
разработать методику определе-
ния расчета новых рабочих мест 
в сфере строительства промыш-
ленных объектов.

Для устойчивого социально-
экономического развития и ком-
плексного обновления населен-
ных пунктов в рамках инициати-
вы «Города больших возможно-
стей и возрождение малых форм 
расселения» Минэкономразвития 
РФ и Минстрою РФ поручено до 1 

апреля подготовить предложения 
по критериям определения агло-
мераций. Затем в срок до 1 июля 
вместе с Минсельхозом РФ и гла-
вами регионов определить агломе-
рации и опорные населенные пун-
кты, а также прилегающие терри-
тории для приоритетного инфра-
структурного развития крупных 
и малых городов.

Кроме того, Минэкономраз-
вития РФ совместно с Минвосто-
кразвития РФ и Минстроем РФ 
поставлена задача до 20 марта 
проанализировать существующие 
механизмы развития различных 
видов приоритетных территорий 
и сформировать подходы к опре-
делению перечня территорий, за 
счет комплексного развития ко-
торых будет обеспечен доступ гра-
ждан к инфраструктуре, с учетом 
транспортной доступности, чи-
сленности населения, состояния 
экономики и инфраструктуры. 
Также они должны представить 
предложения по синхронизации 

существующих механизмов раз-
вития таких территорий.

В рамках еще одной инициати-
вы – «Мобильный город» в России 
ведется обновление общественно-
го транспорта – в 2023 году в реги-
оны поставлено около 2 тыс. еди-
ниц. Активно развивается приго-
родное сообщение. До 1 декабря 
по поручению Михаила Мишус-
тина Минтранс РФ и Минфин РФ 
ыдолжны подготовить предложе-
ния по установлению льготных 
условий предоставления средств 
Фонда национального благососто-
яния на реализацию инвестици-
онных проектов развития инфра-
структуры городских электричек, 
предусмотренных инициативой 
«Мобильный город».

По направлению цифровой 
трансформации Михаил Мишус-
тин поручил Минцифры РФ к 20 
марта проработать возможность 
практического использования ре-
зультатов инициативы «Электрон-
ный документооборот» в части 

информационного взаимодейст-
вия между субъектами предпри-
нимательской деятельности.

Минэкономразвития РФ вме-
сте с Минцифры РФ и Федераль-
ной службой безопасности до 30 
апреля должны представить пред-
ложения о дальнейшей проработ-
ке проекта федерального закона 
«Об информации, информацион-
ных технологиях и защите инфор-
мации» в части архивного хране-
ния создаваемых электронных 
документов и конвертации бу-
мажных документов в цифровой 
формат.

В рамках реализации инициа-
тивы «Подготовка кадров для IT» 
Минцифры РФ поручено пред-
усмотреть механизмы получе-
ния обратной связи от школьни-
ков и студентов, прошедших об-
учение по соответствующим про-
граммам, а также от работодателей 
по вопросу трудоустройства этих 
молодых людей. Срок исполнения 
этого поручения – 22 апреля.

Борьба  
с картелями
Правительство утвердило новую пятилетнюю меж-
ведомственную программу по выявлению и пресе-
чению картелей и других ограничивающих конку-
ренцию соглашений. Реализация мер, предусмо-
тренных новой программой, позволит объединить 
усилия антимонопольных и правоохранительных 
органов, Генеральной прокуратуры и Следственно-
го комитета, федеральных министерств и ведомств 
в сфере борьбы с картелями.

Программа предполагает совершенствование системы 
государственного воздействия на причины и условия, 
способствующие появлению картелей, налаживание опе-
ративного обмена информацией о фактах и участниках 
картелей между различными ведомствами, проведение 
комплексных мероприятий по профилактике и пресе-
чению правонарушений и преступлений, связанных с 
заключением ограничивающих конкуренцию соглаше-
ний в стратегически важных и социально значимых от-
раслях экономики, а также при реализации националь-
ных проектов.

Кроме того, в числе основных направлений програм-
мы – цифровизация методов выявления картелей, про-
должение работы по взысканию в судебном порядке до-
хода, полученного в результате реализации ограничива-
ющих конкуренцию соглашений.

Об утверждении программы председатель Правитель-
ства Михаил Мишустин сообщил на совещании с вице-
премьерами 11 марта.

«Рассчитываем, что в результате увеличится эффек-
тивность конкурсных процедур и справедливость цено-
образования», – отметил он.
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СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ

Дороги к туробъектам
Ежегодно в рамках национального проекта «Безопасные каче-
ственные дороги» проводятся масштабные работы по обнов-
лению популярных туристических маршрутов. В этом сезоне 
в нормативное состояние приведут порядка 1,1 тыс. км дорог, 
ведущих к достопримечательностям и местам отдыха. Об этом 
сообщил заместитель председателя Правительства Марат Хус-
нуллин.

«Качественная транспортная ин-
фраструктура оказывает весомое 
влияние на развитие туристиче-
ской отрасли в нашей стране. За 
пять лет реализации националь-
ного проекта «Безопасные качест-
венные дороги» в регионах к нор-
мативу привели уже 1,6 тыс. участ-
ков дорог, ведущих к достопри-
мечательностям и уникальным 
природным комплексам. Общая 
протяженность обновленных ту-
ристических маршрутов состави-
ла более 8,2 тыс. км. В 2024 году 
запланировано отремонтировать 
порядка 330 таких объектов про-
тяженностью около 1,1 тыс. км», – 
сообщил Марат Хуснуллин.

Обновлению дорожно-транс-
портной инфраструктуры в ме-
стах притяжения туристов уделя-
ется большое внимание с самого 
начала реализации нацпроекта.

«Россия – большая и уникаль-
ная страна с богатой историей, по-
этому неудивительно, что автомо-
бильные путешествия у нас наби-
рают все большую популярность. 
Перед дорожниками стоит важная 
задача – обеспечить современные 
и доступные маршруты к досто-
примечательностям и местам от-
дыха, чтобы каждый путешествен-
ник мог с комфортом добраться 
в самые интересные и красивые 
места нашей родины. Такая работа 

по нацпроекту «Безопасные каче-
ственные дороги» ведется ежегод-
но. В частности, в прошлом году 
удалось обновить 360 участков 
туристических автодорог общей 
протяженностью порядка 2,2 тыс. 
км», – отметил заместитель руко-
водителя Федерального дорожно-
го агентства Игорь Костюченко.

Так, в Архангельской области 
благодаря нацпроекту обновля-
ют дорогу Архангельск – Белогор-
ский – Пинега – Кимжа – Мезень. 
Она ведет к культурно-ландшафт-
ному парку «Голубино», где находят-
ся охранная зона Пинежского запо-
ведника и памятник природы реги-
онального значения «Голубинский 
карстовый массив». Кроме того, 
трасса обеспечивает транспорт-
ные связи населенных пунктов При-
морского, Холмогорского, Пинеж-
ского, Лешуконского и Мезенского 
округов. В Кабардино-Балкарской 
Республике благодаря нацпроек-
ту «Безопасные качественные до-
роги» продолжается реконструк-
ция автодороги Чегем-2 – Булунгу 
протяженностью 27 км, первые 2 км 
планируют сдать в этом году. Доро-
га ведет к Чегемскому ущелью, ко-
торое является уникальной досто-
примечательностью региона. Здесь 
расположены высокогорный за-
поведник, турбазы «Чегем» и «Ба-
шиль», горный парк активных раз-
влечений «Флай Чегем», Чегемские 
водопады, археолого-туристский 
комплекс «Верхний Чегем», мемо-
риальный дом-музей К.Ш.Кулиева, 
плато Кум-Тюбе.

В Кировской области в этом 
году приведут в нормативное со-
стояние 3 км трассы Вятские По-
ляны – Кукмор в Вятскополян-
ском районе. Город Вятские По-
ляны раньше был селом, которое 
появилось на карте Кировской об-
ласти в XVI веке. Сегодня Вятские 
Поляны – одно из самых интерес-
ных мест Кировской области, его 

называют жемчужиной Вятской 
земли. В этом году в регионе также 
отремонтируют участок дороги 
Киров – Кирово-Чепецк – Зуев-
ка – Фаленки – граница Удмурт-
ской Республики протяженностью 
7,5 км в Кирово-Чепецком и Зуев-
ском районах. Эта трасса входит в 
маршрут, ведущий на родину зна-
менитых художников Васнецовых.

Создание и расширение ОЭЗ
В России продолжается работа по формированию территорий 
с особыми условиями ведения предпринимательской деятель-
ности, где инвесторы могут реализовывать важные для разви-
тия экономики проекты на льготных условиях. Постановления 
о создании трех новых и расширении двух действующих осо-
бых экономических зон (ОЭЗ) в Мордовии, Калужской, Липец-
кой, Ростовской и Тверской областях подписал председатель 
Правительства Михаил Мишустин.

Новая ОЭЗ «Система» разместится 
в Саранске и на территории Лям-
бирского муниципального района 
в Мордовии. Предполагается, что 
ее резидентами станут не менее 
шести компаний, специализиру-
ющихся на выпуске строитель-
ных материалов, электрооборудо-
вания, электронных и оптических 
изделий, химической продукции, а 
также машиностроении. Суммар-
ный объем инвестиций предприя-
тий-резидентов составит более 33,3 

млрд рублей. Кроме того, будет со-
здано 775 новых рабочих мест.

Еще одна новая особая эконо-
мическая зона – «Ростовская» со-
здана в Новочеркасске. В ОЭЗ пла-
нируют работать восемь компаний, 
которые привлекут 8,6 млрд рублей 
инвестиций и создадут не менее 
790 новых рабочих мест. Резиден-
ты намерены реализовать проек-
ты по производству прицепной и 
полуприцепной техники, промыш-
ленного холодильного оборудова-

ния. Кроме того, в Новочеркасске 
будет построен комплекс по сжи-
жению природного газа, завод, где 
будет изготавливаться оборудо-
вание для очистных сооружений, 
химический завод, выпускающий 
синтетические смолы и защитно-
декоративные материалы.

Также новая ОЭЗ «Эммаусс» 
появится в Калининском и Кона-
ковском муниципальных районах 
Тверской области. Ее предприя-
тия-резиденты будут занимать-
ся производством полиэтилено-
вых труб, обработкой листово-
го металла, созданием отечест-
венных канатных дорог. Помимо 
этого, планируется наладить из-
готовление сухих строительных 
смесей, запустить производст-
во бетонных и полимерных кон-
струкций для транспортной от-

расли. Одна из компаний намере-
на расширить мощности по вы-
пуску кондитерской продукции. 
Всего частные инвесторы готовы 
вложить в свои проекты более 17 
млрд рублей и создать почти 8,4 
тыс. новых рабочих мест.

Границы действующей особой 
экономической зоны в Калужской 
области будут расширены за счет 
площадок, расположенных в Ба-
бынинском муниципальном рай-
оне. Там планируется открыть три 
фармацевтических производства. 
Общий объем инвестиций в их 
строительство составит около 17,2 
млрд рублей. Открытие этих пред-
приятий в перспективе позволит 
создать более 2 тыс. рабочих мест.

ОЭЗ «Липецк» также будет рас-
ширена за счет включения новой 
территории в Липецке. Там, на пло-

щадке бывшего тракторного заво-
да, планируется создать производ-
ство сельскохозяйственных машин 
и прицепов. При этом вся необхо-
димая инфраструктура для этого 
уже существует. Инвестор готов 
вложить в новое предприятие 32,4 
млрд рублей. Запуск производства 
даст возможность для появления 
почти 2,5 тыс. новых рабочих мест.

Особые экономические зоны 
создаются для развития обра-
батывающей промышленности, 
высокотехнологичных отраслей 
экономики, туризма и портовой 
инфраструктуры. Размещение 
в ОЭЗ дает бизнесу ряд преиму-
ществ. Так, резиденты могут поль-
зоваться налоговыми льготами и 
таможенными преференциями, а 
также рассчитывать на снижение 
арендных платежей.
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Тренды развития

Председатель Правительства Российской Федера-
ции Михаил Мишустин провел стратегическую сес-
сию о продлении национальных проектов до 2030 
года. В мероприятии принял участие заместитель 
председателя Правительства Российской Федера-
ции – министр промышленности и торговли Россий-
ской Федерации Денис Мантуров.

По словам Михаила Мишус-
тина, благодаря нацпроек-
там уже реализовано боль-
шое число значимых мер 
для развития нашего об-
щества, которые позволи-
ли поддержать экономику и 
оперативно адаптировать ее 
к новым вызовам – это хоро-
шо видно по динамике роста 
валового внутреннего про-
дукта: по итогам прошлого 
года он увеличился на 3,6%.

«Тренд сохраняется и в 
2024 году. Январский рост, в 
частности, оценивается Ми-
нистерством экономическо-
го развития РФ уже в 4,6%. 
Есть сегменты, где темпы в 
начале текущего года исчи-
сляются и двузначными ве-
личинами. Это производст-
во компьютеров, электрон-

ного оборудования, произ-
водство мебели, изделий из 
кожи, текстиля и ряд дру-
гих», – отметил премьер-
министр.

В этом году действую-
щие национальные проек-
ты завершаются, однако все 
задачи сохраняют свою ак-
туальность и требуют про-
должения поддержки госу-
дарством динамики во всех 
отраслях, во всех сферах.

«Целый ряд стратегиче-
ских задач предстоит ре-
шить до 2030 года, в том 
числе благодаря новым на-
циональным проектам. Все 
они направлены на дальней-
шее развитие страны, повы-
шение качества жизни гра-
ждан и усиление экономи-
ческого потенциала нашей 

страны», – подчеркнул Ми-
хаил Мишустин.

Он добавил, что резуль-
таты реализации нацио-
нальных проектов должны 
быть зримыми и понятны-
ми для людей.

«Национальные проекты 
должны быть нацелены на 
решение вопросов в части 
технологий сбережения здо-
ровья граждан, эволюции 
всех видов транспорта, ро-
бототехники, станкострое-
ния, космических, атомных 
и энерготехнологий», – от-
метил премьер-министр.

Михаил Мишустин ука-
зал на серьезность задач: 
на все это потребуется вы-
деление соответствующих 
ресурсов, нужно выстраи-
вать четкие планы и систе-
мы контроля, чтобы сред-
ства расходовались макси-
мально эффективно.

«Эти документы опреде-
лят основные тренды раз-
вития страны на следую-
щие шесть лет», – заключил 
глава кабинета министров.

Реализация  
инвестпроектов

Реализацию проектов в химической промышлен-
ности и отрасли беспилотных авиасистем обсуди-
ли заместитель председателя Правительства Рос-
сийской Федерации – министр промышленности и 
торговли Российской Федерации Денис Мантуров и 
губернатор Тульской области Алексей Дюмин.

С января текущего года 
стартовал национальный 
проект по развитию беспи-
лотных авиационных сис-
тем. В рамках реализации 
проекта на ближайшую 
трехлетку будут прово-
диться мероприятия по со-
зданию сети научно-произ-
водственных центров. Они 
направлены на проведение 
испытаний и развитие ком-
петенций в сфере БАС, обес-
печивающих полный цикл – 
от разработки до сертифи-
кации и серийного произ-
водства.

«В рамках нацпроекта 
«Развитие беспилотных ави-
ационных систем» в декаб-
ре прошлого года в Тульской 
области зарегистрировали 
научно-производственный 
центр беспилотных авиаци-
онных систем (БАС). В на-
стоящий момент он вклю-
чает 11 резидентов, разра-
ботчиков и производите-
лей БАС», – сказал Алексей 
Дюмин.

Задачи центра – поддер-
жка проектирования, испы-
таний, производства и под-
готовки к сертификации 
беспилотных авиационных 
систем, а также обучение 
пилотированию и эффек-
тивному применению БАС.

Оснащение и оборудо-
вание Центра коллектив-
ного пользования, лабора-

торно-исследовательского 
центра, летно-испытатель-
ного комплекса планиру-
ется осуществить за счет 
средств федеральной суб-
сидии в рамках реализа-
ции федерального проекта 
«Разработка, стандартиза-
ция и серийное производст-
во беспилотных авиацион-
ных систем и их комплекту-
ющих». Реализация проек-
та обеспечит непрерывное 
обновление и развитие кон-
струкционных и специаль-
ных беспилотных авиаци-
онных систем нового поко-
ления, подготовку высокок-
валифицированных кадров 
для отрасли БАС, проведе-
ние ежегодных спортивных 
соревнований среди разра-
ботчиков и операторов БАС.

«С текущего года Мин-
промторг России запустил 
механизм предоставления 
субсидий из федерального 
бюджета регионам на созда-
ние сети НПЦ испытаний и 
компетенций в сфере разви-
тия БАС, утверждены Пра-
вила предоставления суб-
сидий на создание таких 
сетей. Приглашаем Туль-
скую область принять учас-
тие в конкурсном отборе на 
средства 2025 года. Отмечу, 
что субсидии будут распре-
делены с учетом качества 
проработки региональных 
программных документов в 

области беспилотной авиа-
ции», – отметил вице-пре-
мьер – глава Минпромтор-
га России Денис Мантуров.

Помимо этого, на встре-
че обсудили расширение 
технопарка научно–иссле-
довательского кластера 
ИНТЦ «Композитная доли-
на» в Туле, а также поддер-
жку инновационных проек-
тов в области мало– и сред-
нетоннажной химии. На се-
годняшний день технопарк 
включает в себя 5 участни-
ков, в проработке на вклю-
чение находятся заявки еще 
от 8 предприятий в таких 
отраслях, как химическая 
промышленность, радиоэ-
лектроника, железнодорож-
ное машиностроение.

«Работа по созданию кла-
стера уже начата – в ТулГУ 
открыта лаборатория поли-
мерных материалов и ком-
позитов, внедрена програм-
ма магистратуры «Машины 
и технология композицион-
ных и функциональных ма-
териалов», – отметил Алек-
сей Дюмин.

Также уделили особое 
внимание вопросу исклю-
чения некоторых товаров, 
производимых в Тульской 
области, из-под действия 
экспортных пошлин.

В завершение рабо-
чей встречи губернатор 
Тульской области Алексей 
Дюмин поблагодарил ви-
це-премьера – главу Мин-
промторга России Дени-
са Мантурова за поддержу 
со стороны Правительства 
Российской Федерации и 
Минпромторга России.

31-миллионный 
автомобиль
С первой линии главного конвейера АВТОВАЗа сошел 
автомобиль с порядковым номером 31 млн: юбиля-
ром стал седан LADA Vesta в новой модификации 
с автоматической трансмиссией. В торжественной 
церемонии приняли участие заместитель министра 
промышленности и торговли Российской Федерации 
Альберт Каримов, губернатор Самарской области 
Дмитрий Азаров и президент АО «АВТОВАЗ» Мак-
сим Соколов.

31 миллион автомобилей, 
собранных на Волжском ав-
тозаводе с 1970 года, – по-
казатель активной работы 
над решением задачи, по-
ставленной при создании 
предприятия: обеспечить 
массовую автомобилиза-
цию страны и дать импульс 
к развитию отрасли. Задача 
обеспечивать россиян над-
ежным и доступным тран-
спортом остается актуаль-
ной, а производство продол-
жает интенсивно работать. 
В частности, юбилейная 
LADA Vesta Cross с авто-
матической трансмиссией 
стала одной из 1,5 тыс. вы-
пущенных 12 марта машин.

«Сегодняшнее событие – 
яркий показатель стабиль-
ности производства, кото-
рую трудовому коллективу 
АВТОВАЗа удается поддер-
живать год от года, несмо-

тря на все вызовы, кото-
рые встают на пути. АВ-
ТОВАЗ продолжает плано-
мерно наращивать объемы 
выпуска доступных легко-
вых автомобилей для насы-
щения внутреннего рынка, 
расширять свой модель-
ный ряд и успешно решать 
задачи, поставленные Стра-
тегией развития автопро-
ма. Поздравляю коллектив 
и руководство АВТОВАЗа, 
а также смежных предпри-
ятий с достижением ново-
го рекорда!», – отметил за-
мглавы Минпромторга Рос-
сии Альберт Каримов.

«31-миллионный автомо-
биль вышел с конвейера, и, 
конечно, это особо значи-
мое событие не только для 
завода, но и для страны. 
Новые современные авто-
мобили сходят с конвейе-
ра, внедряются новые тех-

нологии, и руководители 
многих крупных предпри-
ятий приезжают сюда пере-
нимать опыт у коллектива 
АВТОВАЗа», – отметил гу-
бернатор Самарской обла-
сти Дмитрий Азаров.

«Выпуск миллионного 
автомобиля – это традици-
онный праздник для кол-
лектива АВТОВАЗа. Это 
серьезная веха, это символ 
того, что предприятие ра-
ботает, несмотря на кризи-
сы, разрыв производствен-
ных цепочек. Это достиже-
ние не было бы возможным 
без усилий отраслевого ми-
нистерства, федеральных и 
региональных властей. По-
здравляю всех сотрудни-
ков компании, всех партне-
ров – без вас был бы невоз-
можен выпуск юбилейного 
автомобиля, этой новей-
шей модификации LADA 
Vesta! Поздравляем и буду-
щего владельца этой маши-
ны, потому что мы приня-
ли решение не ставить его 
в музей, 31-миллионный 
автомобиль отправится в 
один из дилерских центров 
LADA», – рассказал прези-
дент АО «АВТОВАЗ» Мак-
сим Соколов.

Двустороннее 
сотрудничество
Под председательством заместителя министра промышленности и торговли 
Российской Федерации Алексея Груздева и заместителя министра промыш-
ленности и технологий Турецкой Республики Ахмета Йозгатлыгиля состоя-
лось 15-е заседание Рабочей группы по промышленности Смешанной меж-
правительственной Российско-Турецкой комиссии по торгово-экономическо-
му сотрудничеству.

В ходе заседания с участием профильных 
российских и турецких компаний были 
предметно рассмотрены актуальные вопро-
сы и перспективы взаимодействия в обла-
сти металлургии, химической промышлен-
ности, автомобилестроения, судостроения, 

лесопромышленного комплекса и других 
отраслях. Сторонами достигнуты догово-
ренности, направленные на создание бла-
гоприятных условий для реализации взаи-
мовыгодных кооперационных проектов на 
территории России и Турции.



СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
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Кабельная продукция 
для МЦД

Столичный производитель «Завод Москабель» поставил около 
680 километров кабельной продукции, которую использовали 
при организации инфраструктуры третьего и четвертого Москов-
ских центральных диаметров (МЦД-3, МЦД-4). Об этом сообщил 
министр Правительства Москвы, руководитель Департамента инве-
стиционной и промышленной политики Владислав Овчинский.

«Производством кабельно-про-
водниковой продукции в Москве 
занимаются около 20 компаний. 
Их изделия применяют при стро-
ительстве социальных объектов, 
транспортной инфраструктуры, 
жилых домов и других постро-
ек. Город активно поддерживает 
предприятия. Например, в 2022 
году кабельному заводу столица 
присвоила статус промышленно-
го комплекса. Это дает значитель-
ные налоговые льготы, что позво-
ляет компании экономить и инве-

стировать средства в развитие. Так, 
в прошлом году предприятие по-
ставило около 680 километров 
контактных проводов и несуще-
го троса, которые протянули вдоль 
путей МЦД-4 и МЦД-3», – расска-
зал Владислав Овчинский.

МЦД-4 позволил улучшить 
транспортное обслуживание 
более 20 районов Москвы и не-
скольких городов Подмосковья, а 
также разгрузить столичные ма-
гистрали и участки некоторых 
линий метро. МЦД-3 связывает 

Ленинградское и Казанское на-
правления железной дороги.

Продукция кабельного завода 
используется и в других регионах 
страны. По словам генерального 
директора компании Павла Моря-
кова, безгалогенные и огнестойкие 
кабели применяли при строитель-
стве нового терминала аэропорта 
Толмачево.

В 2022 году изделия столично-
го завода были включены в реестр 
российской промышленной про-
дукции Министерства промыш-
ленности и торговли Российской 
Федерации. Это значит, что пред-
приятие может участвовать в тен-
дерах для государственных и му-
ниципальных нужд, а также круп-
ных государственных компаний.

Город стимулирует развитие 
компаний строительной отрасли 
и увеличение их производствен-
ных площадей. В столице созда-
ны комфортные условия для раз-
вития малых, средних и крупных 
предприятий. Московские пред-
приниматели могут воспользо-
ваться более чем 20 системны-
ми мерами поддержки города, 
например целевыми займами и 
субсидиями. Кроме того, разра-
ботан ряд антикризисных ин-
струментов.

Фото Ю. Иванко. Mos.ru

Лазерный  
станок
Столичный производитель создал лазерный станок для высо-
коточной обработки деталей. Станок работает в пяти координа-
тах и оборудован машинным зрением. Первая установка серии 
внедрена в Ярославской области на площадке одного из веду-
щих отечественных производителей газотурбинных двигателей.

Инженеры московского предпри-
ятия «Лазеры и аппаратура» раз-
работали лазерные станки для вы-
сокоточной обработки деталей, 
сложноконтурной резки и сварки. 
Об этом сообщил министр Пра-
вительства Москвы, руководитель 
столичного Департамента инвес-
тиционной и промышленной по-
литики Владислав Овчинский. 

«На протяжении нескольких 
лет Москва активно развивает вы-
сокотехнологичную отрасль. Для 
этого в городе создан комфортный 
инвестиционный климат, действу-
ет широкий набор инструментов 
поддержки, который позволяет 
промпредприятиям наращивать 
выпуск изделий и выводить на 
рынок инновационную продук-
цию. Так, производитель промыш-
ленного лазерного оборудования 
создал и организовал выпуск пя-
тикоординатных лазерных стан-
ков для обработки сложных дета-
лей двигателей. Компания может 
выпускать до 15 установок в год», 

– отметил Владислав Овчинский.
Станки востребованы в отра-

слях, где необходима высокая точ-
ность обработки деталей сложных 
форм, например в двигателестро-
ении. Первая установка серии 
была внедрена в Ярославской об-
ласти на площадке одного из ве-
дущих отечественных произво-
дителей газотурбинных двигате-
лей. На предприятии столичный 
станок выполняет операции резки 
и сварки деталей авиадвигателей. 
Помимо работы в пяти координа-
тах, высокой точности обработки 

способствует внедренное машин-
ное зрение.

«Установка является базовой в 
линейке наших пятикоординат-
ных комплексов. Мы создавали 
станки, ориентируясь на самые 
серьезные задачи и требования, 
которые предъявляет в первую 
очередь авиационное двигателе-
строение. Компания уже много лет 
работает с задачами такого типа. 
Появление станка сейчас особен-
но актуально в связи с его востре-
бованностью на рынке, поэтому 
мы сразу закладывали возмож-
ность масштабирования произ-
водства», – отметила Анна Цы-
ганцова, генеральный директор 
предприятия.

По поручению Сергея Собяни-
на в городе реализуется комплекс 
мер, направленных на повышение 
инвестиционной привлекательно-
сти Москвы для отечественных 
промышленников и на развитие 
производства.

Москва – город с развитым 
производством. Здесь работает 
свыше 4,2 тысячи промышлен-
ных площадок, на которых тру-
дятся 725 тысяч человек. Ежегод-
но открывается 40–50 средних и 
крупных предприятий, а также 
около 100 малых. Они производят 
разные товары, включая одежду, 
обувь, косметику, мебель, лекар-
ства, медицинское оборудование, 
сложную технику и многое другое.

Пресс-служба Департамента  
инвестиционной  

и промышленной политики 
 города Москвы

Столичная  
промышленность
С 14 по 24 марта в пространстве Москвы на Международной 
выставке-форуме «Россия» проходит серия мероприятий, 
посвященных столичной промышленности. Об этом сообщил 
заместитель мэра Москвы по вопросам экономической полити-
ки и имущественно-земельных отношений Владимир Ефимов.

«Столица является локомоти-
вом развития экономики России 
по многим направлениям, в том 
числе в промышленности. Толь-
ко за 2023 год обрабатывающие 
производства Москвы без учета 
нефтеперерабатывающей отрасли 
увеличили выпуск товаров на 22,3 
процента. Это стало возможно в 
том числе благодаря работе горо-
да: компаниям доступно более 20 
различных системных мер поддер-
жки. На выставке представлены 
достижения столичных предпри-
ятий», – отметил он.

Международная выставка-
форум «Россия» работает с ноя-
бря прошлого года. На ней свои-
ми успехами делятся все регионы 
страны.

«За 11 дней пройдет около 30 
мероприятий. В рамках деловой 
программы организованы встре-
чи с приглашенными экспертами 
из ведущих компаний Москвы. 
Помимо этого, гости могут озна-
комиться с производствами через 
тематические квизы, викторины, а 
также мастер-классы», – рассказал 
министр Правительства Москвы, 
глава столичного Департамента 
инвестиционной и промышлен-

ной политики Владислав Овчин-
ский. Столичная компания, зани-
мающаяся производством лазе-
ров, организует мастер-класс по 
лазерной резке. Участники могут 
понаблюдать, как наносят грави-
ровки на ручки и брелоки, а опе-
ратор расскажет об основных ха-
рактеристиках и преимуществах 
используемой техники.

Еще один мастер-класс прово-
дит инженер по наладке техноло-
гического оборудования на мос-
ковском заводе по производству 
микроэлектроники. Посетители 
научатся работать с мультиметром 
и оценивать работоспособность 
диодов, конденсаторов и других 
электронных компонентов.

На выставке также можно уз-
нать о развитии столичных ка-
бельных производств. Коммерче-
ский директор одного из москов-
ских предприятий расскажет про 
применение проводов в разных от-
раслях, покажет образцы новых из-
делий и объяснит, как определить 
качественный силовой кабель.

На встрече «Трансформация 
города» руководитель магистер-
ской программы «Промышлен-
ный дизайн и инжиниринг» На-

ционального исследовательско-
го технологического университе-
та «МИСиС» поделится опытом 
внедрения промышленного ди-
зайна в инфраструктуру столицы 
и улучшения городской среды. А 
на лекции «Дизайн вне времени» 
вице-президент Союза дизайне-
ров России расскажет о возрожде-
нии моды на промышленный ди-
зайн и об основных этапах разра-
ботки концепции продукта.

Кроме того, генеральный ди-
ректор академии аддитивных тех-
нологий «Цифра Цифра», а также 
руководитель проектов «Москов-
ская техническая школа» («МТШ») 
и «Промышленный дизайн в Мо-
скве» обсудят направления под-
готовки кадров для предприятий 
и представят новую правительст-
венную программу «МТШ». Со-
ветник генерального директора 
компании по производству высо-
котехнологичного оборудования 
расскажет о футуризации учеб-
ного процесса при помощи ро-
ботов, разработанных и собран-
ных на столичном заводе. Наконец, 
директор департамента электро-
транспорта московского пред-
приятия проведет встречу, на ко-
торой порассуждает о перспекти-
вах электромобилестроения.

Гости выставки могут принять 
участие в викторине о московской 
промышленности, победители ко-
торой получат памятные призы. 
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Инновационные разработки
Столичному Научно-исследовательскому институту молекуляр-
ной электроники исполнилось 60 лет. Его разработки с 1964 
года применяются в оборонной, космической, транспортной и 
банковской отраслях. Сегодня институт – это инновационный 
центр отечественной микроэлектроники, создающий высокие 
технологии для промышленности, сообщил министр Правитель-
ства Москвы, руководитель столичного Департамента инвес-
тиционной и промышленной политики Владислав Овчинский.

Важнейшая для страны аппара-
тура – комплекты микросхем для 
бортовых систем космических 
аппаратов, первых отечествен-
ных компьютеров, радиолокаци-
онных систем – более полувека 
назад разрабатывалась именно в 
Научно-исследовательском ин-
ституте молекулярной электрони-
ки. Созданная его сотрудниками 
микроэлектроника применялась 
при производстве ракетно-косми-
ческого комплекса «Энергия-Бу-
ран», самолетов МиГ-29 и Су-27, 
а также другой техники.

Сегодня на основе микрокон-
троллера, созданного Научно-ис-
следовательским институтом мо-
лекулярной электроники, произ-
водится более четырех миллио-
нов российских загранпаспортов. 
Еще одна уникальная разработ-
ка – отечественный банковский 
чип для карт национальной пла-
тежной системы «Мир». Ежегод-
но он используется при производ-
стве более пяти миллионов карт и 
обеспечивает безопасное функци-
онирование российской банков-
ской системы.

«В 2015 году Научно-исследо-
вательский институт молекуляр-
ной электроники получил статус 
резидента особой экономической 
зоны «Технополис Москва». За это 
время компания создала 673 рабо-
чих места, а также инвестировала 
в развитие производства и новые 
разработки 422 миллиона рублей. 
Объем выручки с 2015 года соста-
вил около 17,3 миллиарда рублей», – 
рассказал Владислав Овчинский.

Чипы, созданные в НИИМЭ, 
используются при производстве 
транспортных карт «Тройка». В 
настоящий момент их выпустили 
почти 10 миллионов, до 2027 года 
запланировано производство еще 
15 миллионов высокотехнологич-
ных транспортных карт.

«На протяжении всей своей 
истории институт решает акту-
альные задачи современной и 
перспективной нано– и микроэ-
лектроники. В 2011 году он раз-
работал радиочастотный чип для 
транспортных билетов, его моди-
фикации используется сегодня во 
всех проездных билетах транс-
портной сети Москвы и других 

регионов России. Около четырех 
миллиардов билетов было про-
изведено для разных видов тран-
спорта», – подчеркнул генераль-
ный директор ОЭЗ «Технополис 
Москва» Геннадий Дегтев.

Недавней разработкой инсти-
тута стали кремниевые конденса-
торы для источников вторичного 
питания модулей оборудования 
связи, навигации и радиолокации. 
Начиная с третьего квартала 2023 
года было произведено более мил-
лиона таких изделий.

«В настоящий момент НИИМЭ 
ведет разработки в области новых 
технологических процессов и фи-
зики полупроводников, формиру-
ет отечественную научную и тех-
нологическую базу нового этапа 
развития отрасли микроэлектро-
ники. Актуальное направление 
исследований – изучение нейро-
морфных систем: они максималь-

но приближают принцип действия 
нейронных сетей искусственного 
интеллекта к принципам действия 
живого мозга. Работа сфокусиро-
вана на применении методов ма-
шинного обучения для решения 
прикладных задач, а также разра-
ботке нейропроцессоров для об-

работки нейросетей», – рассказал 
генеральный директор института 
Александр Кравцов.

Особая экономическая зона 
«Технополис Москва» – терри-
тория с особым юридическим 
статусом, на которой действует 
льготный режим предпринима-
тельской деятельности для инве-
сторов. Площадь шести площа-
док («Печатники», «Алабушево», 
«Микрон», «МИЭТ», «Ангстрем», 
«Руднево»), на которых размеща-
ются высокотехнологичные пред-
приятия ОЭЗ, превышает 280 гек-
таров. Особая экономическая зона 
«Технополис Москва» на протяже-
нии нескольких лет является лиде-
ром международных и националь-
ных отраслевых рейтингов.

Источник: Департамент  
инвестиционной и промышлен-

ной политики города Москвы

Рекордный объем льготных займов
В 2023 году поддержку от города получили девять компаний, 
выпускающих мединструменты, средства гигиены, вычисли-
тельную технику и другие изделия. Средства дали предприя-
тиям возможность модернизировать оборудование, выйти на 
зарубежные рынки и повысить качество продукции. Об этом 
сообщил заместитель мэра Москвы по вопросам экономиче-
ской политики и имущественно-земельных отношений Вла-
димир Ефимов.

«В прошедшем году поддержку 
в виде льготных займов от горо-
да получили девять компаний на 
общую сумму более 1,2 миллиар-
да рублей. Выделенные деньги по-
зволят предприятиям модернизи-
ровать оборудование, расширить 
экспортную деятельность, вне-
дрить новые высокотехнологич-

ные решения и повысить качест-
во продукции», – сообщил Влади-
мир Ефимов.

Льготные займы выдает Мо-
сковский фонд поддержки про-
мышленности и предпринима-
тельства. Данная мера поддержки 
доступна всем промышленникам, 
которые выпускают как товары 

первой необходимости, так и вы-
сокотехнологичную продукцию 
для ряда отраслей.

«Московский фонд поддержки 
промышленности и предприни-
мательства предоставляет пред-
приятиям льготные займы на 
сумму до 300 миллионов рублей. 
Фонд предлагает восемь инстру-
ментов: на подключение объек-
та инфраструктуры к сетям ин-
женерно-технического обеспече-
ния, приобретение нового обо-
рудования, сырья, материалов и 
комплектующих, развитие экс-
порта и на другие цели», – отме-
тил министр Правительства Мо-
сквы, руководитель столичного 
Департамента инвестиционной 
и промышленной политики Вла-
дислав Овчинский. 

Столичному производителю 
RFID-продукции фонд предоста-
вил заем в размере 200 милли-
онов рублей на закупку 19 еди-
ниц оборудования. Сегодня про-
дукцией компании пользуются 
более 50 миллионов россиян 
для идентификации животных 
и предметов, а также для про-
изводства карт, брелоков и бра-
слетов, таких как социальная 
карта москвича, «Москвенок» и 
ЕМИАС. Кроме того, предприя-

тие изготавливает пластиковые 
корпуса с фирменным дизайном 
для карты «Тройка».

Другой московской компании 
одобрили льготный заем в разме-
ре 100 миллионов рублей на пять 
лет на развитие экспорта. Сред-
ства направят на закупку сырья, 
материалов и комплектующих, 
которые используются при про-
изводстве экспортной продук-
ции. Предприятие изготавлива-
ет косметическую продукцию 
для детей и взрослых: шампу-
ни, мыло, кремы и другие товары. 
Заем, полученный от фонда, по-
зволяет нарастить объемы поста-
вок товаров в Грузию, Белоруссию, 
Казахстан, Туркмению, Узбекис-
тан и Монголию. У компании на-
лажены поставки в страны СНГ и 
другие дружественные государст-
ва. Ранее она уже получала заем 
в размере 200 миллионов рублей, 
благодаря которому смогла нара-
стить экспорт в страны Таможен-
ного союза ЕАЭС и Азии, а также 
значительно увеличить объем 
поставок за рубеж. Развитие экс-
портной деятельности способст-
вует росту выручки компании, а 
значит, ее развитию, расширению 
и росту налоговых отчислений в 
бюджет Москвы.

Столичному производите-
лю медоборудования одобрили 
заем в размере 200 миллионов ру-
блей на закупку сырья, матери-
алов и комплектующих для вы-
пуска продукции, идущей пол-
ностью или частично на экс-
порт. Предприятие производит 
и обслуживает аппараты искус-
ственной вентиляции легких и 
наркозно-дыхательную технику.  
С 2020 года оно является рези-
дентом особой экономической 
зоны «Технополис Москва».

По поручению мэра Москвы в 
городе реализуется комплекс мер, 
направленных на повышение ин-
вестиционной привлекательности 
столицы для отечественных про-
мышленников и развитие произ-
водства. 

В столице созданы комфорт-
ные условия для развития малых, 
средних и крупных предприя-
тий. Московские предпринима-
тели могут воспользоваться более 
чем 20 системными мерами под-
держки города, например целевы-
ми займами и субсидиями. Разра-
ботан также ряд антикризисных 
инструментов.

Фото Д. Гришкина.  
Пресс-служба Мэра  

и Правительства Москвы

Промышленные викторины
Какое количество кабелей ежегодно выпускают на столичном 
кабельном заводе или из какого фрукта производила изначаль-
но сладости знаменитая московская кондитерская фабрика – 
проверить свои знания о столичной промышленности могут 
посетители Международной выставки-форума «Россия». 

Тематические викторины прохо-
дят 14–18 марта и 20–24 марта в 
пространстве столицы в рамках 
трека «Промышленность» на вы-
ставке «Россия», сообщил ми-

нистр правительства Москвы, 
руководитель Департамента ин-
вестиционной и промышленной 
политики, входящего в Комплекс 
экономической политики и иму-

щественно-земельных отношений 
столицы, Владислав Овчинский.

«Посетители выставки могут 
принять участие в разнообразной 
деловой программе, посвященной 
московской промышленности. На-
пример, побеседовать об особен-
ностях и важности промышленно-
го дизайна, а также его внедрении 
в городскую среду. Младшему по-
колению понравятся VR-мастер-

классы по сборке и управлению 
беспилотными летальными аппа-
ратами. Всех желающих ждут те-
матические викторины, которые 
пользуются у москвичей большой 
популярностью. В рамках проек-
та «Открой#Моспром» мы прово-
дим их уже два года подряд и за 
это время в них приняли участие 
более 14 тысяч человек», – отме-
тил Владислав Овчинский.

В день проходит по две игры. 
Продолжительность одного квиза – 
15 минут. Участникам предстоит от-
ветить на 15 каверзных вопросов о 
московской промышленности. На-
пример, на логотипе какого москов-
ского завода изображена буква «N», 
какое предприятие считается ста-
рейшим на столичном рынке, сколь-
ко в Москве расположено космети-
ческих фабрик и многое другое.
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ОТРАСЛЕВЫЕ ИННОВАЦИИ

Расширение  
сервисных  
мощностей
Ведущий российский разработчик и производитель 
современных станков с ЧПУ холдинг СТАН расши-
ряет мощности по обслуживанию оборудования. По 
итогам 2023 года холдинг, владеющий обособлен-
ным сервисным подразделением в Казани, расши-
рил присутствие на рынке – СТАН запустил работу 
дополнительных ремонтных бригад в Самаре, Уль-
яновске и Перми и планирует открыть подразделе-
ния в городах Дальневосточного и Сибирского феде-
ральных округов. 

Функции единого центра 
компетенции по техниче-
скому сопровождению стан-
ков в холдинге «СТАН» вы-
полняет компания «СТАН-
РЕМСЕРВИС». Организа-
ция владеет обособленным 
подразделением, которое 
сформировано на базе Ка-
занского авиационного за-
вода им. С.П. Горбунова. 
Кроме того, в 2023 году сер-
висные бригады развернуты 
на крупнейших предприя-

тиях авиационной и маши-
ностроительной промыш-
ленности еще в трех реги-
онах страны – Самарской, 
Ульяновской областях и в 
Пермском крае. 

«Расширение производ-
ства позволило «СТАН-
РЕМСЕРВИСу» удвоить по-
казатели по обслуживанию 
станочного оборудования 
ведущих промышленных 
предприятий страны. По 
итогам прошлого года наш 

технический парк смог при-
нять почти сто единиц обо-
рудования, и мы планируем 
наращивать объемы услуг. 
Чтобы обеспечить беспе-
ребойную работу промыш-
ленности, на базе «СТАН-
РЕМСЕРВИСа» будет сфор-
мирован единый централь-
ный склад для обеспечения 
запчастями предприятий 
Госкорпорации Ростех», – 
рассказал генеральный ди-
ректор ООО «СТАНРЕМ-
СЕРВИС» Дмитрий Сухин. 

В 2024 году центр компе-
тенции по техническому со-
провождению станков хол-
динга СТАН продолжит экс-
пансию в регионы присутст-
вия Госкорпорации. С этой 
целью предприятие ведет пе-
реговоры по заключению до-
говоров на сервисное обслу-
живание в Комсомольске-
на-Амуре и в Новосибирске. 

Специалисты «СТАН-
РЕМСЕРВИСа» активно 
участвуют в сборке станков 
на заводах-изготовителях и 
в пуско-наладочных рабо-
тах. Это позволяет сервис-
ным бригадам поддержи-
вать высокий уровень ком-
петенции в освоении нового 
оборудования до его посту-
пления на сервисное обслу-
живание.

Фото: ООО «СТАН»

Досмотр  
транспортных 
средств

Компании «Скантроник Системс» и «Торий» в 2023 
году заключили договоры на поставку инспекцион-
но-досмотровых комплексов (ИДК) на сумму более 
5,5 млрд рублей. Оборудование позволяет в букваль-
ном смысле «видеть» сквозь преграды и обнаружи-
вать запрещенный груз практически любого разме-
ра. С помощью устройств можно досматривать гру-
зовые и легковые автомобили, автобусы, а также 
железнодорожные вагоны и морские контейнеры. 

В линейке поставляемой 
продукции мобильные, 
стационарные и порталь-
ные инспекционно-досмо-
тровые комплексы (позво-
ляют досматривать транс-
портные средства в движе-
нии, без их остановки). На 
сегодняшний день в пун-
ктах пропуска через госу-
дарственную границу Рос-
сии и на объектах транс-
портной инфраструктуры 
эксплуатируется уже более 
30 таких устройств различ-
ных видов. Бесконтактная 
проверка грузов позволяет 

сократить время досмотра 
до считаных минут. 

«Основная доля поста-
вок приходится на россий-
ских заказчиков. В рамках 
международных договоров 
мы также поставили ста-
ционарные автомобильные 
ИДК в Киргизию, порталь-
ные – в Мьянму. Спрос на это 
оборудование растет. Если в 
2021 году были заключены 
госконтракты на поставку 3 
комплексов, то в 2023-м мы 
подписали договоры на по-
ставку уже 21 ИДК на сумму 
более 5,5 млрд рублей. В этом 

году в наших планах заклю-
чить договоры на поставку 
еще порядка 12-17 комплек-
сов», – комментирует дирек-
тор по особым поручениям 
Госкорпорации Ростех Алек-
сандр Попов. 

Мобильные и стационар-
ные досмотровые комплек-
сы позволяют сканировать 
до 25 автомобилей в час, пор-
тальные системы – до 120 
машин. Стационарные же-
лезнодорожные комплек-
сы способны в автоматиче-
ском режиме «увидеть» неза-
явленный груз в вагонах или 
контейнерах, которые дви-
жутся на скорости до 70 км/ч. 

С помощью ИДК в тече-
ние нескольких минут можно 
получить рентгеновские изо-
бражения транспортных 
средств с перевозимым в них 
грузом. Оборудование обна-
руживает даже небольшие 
тайники и скрытые вкладки 
в грузе весом в десятки тонн. 
Комплекс «видит» сквозь 
сталь толщиной до 40 см и 
не просто дает высококаче-
ственное радиоскопическое 
изображение содержимого, а 
распознает объекты по соста-
ву вещества. Он может точно 
указать, что пытаются пере-
везти: наркотики, взрывчат-
ку, боеприпасы или другие за-
прещенные грузы.
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Промышленный подъем
О развитии смоленского ООО «Завод КДМ», выпускающего 
комбинированные дорожные машины и мусоровозы с задней 
загрузкой, и о трендах рынков коммунальной и дорожной тех-
ники рассказывает генеральный директор предприятия Ольга 
Соловьева. 

– Как чувствует себя завод сегод-
ня? В каком объеме выпускают-
ся КДМ и мусоровозы?

– Мощности нашего предприя-
тия до 2023 года составляли 1000 
единиц техники в год. К 2024-му 
мы провели большую работу по 
оптимизации производственных 
процессов, закупили новое ста-
ночное оборудование (модерни-
зация осуществляется ежегодно), 
открыли новый цех по изготовле-
нию мусоровозов. Все эти меро-
приятия позволили нам увеличить 
производственные мощности до 
1200 единиц техники в год.

Кроме того, в прошлом году в 
компании произошли существен-
ные системные и кадровые изме-
нения, был проведен ребрендинг 
и изменена маркетинговая стра-
тегия. 

В итоге в 2023 году завод выпу-
стил 940 единиц техники, что на 
28% больше, чем в 2022-м, когда 
мы произвели 733 спецмашины. 
85% продаж пришлось на долю 
КДМ, остальные 15% – мусоро-
возы. Кстати, доля мусоровозов 
в общем объеме производства с 
каждым годом растет: по итогам 
2022-го она составляла 5%.

– Насколько загружены произ-
водственные мощности? 

– Сейчас у нас максимальная за-
грузка производственных мощно-
стей. Завод работает в три смены. 

– Как вы мотивируете персо-
нал? 

– По сравнению с январем 2022 
года количество сотрудников за-
вода выросло на 20% – до 370 че-
ловек. В этом году планируем рас-
ширить штат еще на 50 человек.

Мы мотивируем персонал вы-
сокой «белой» заработной платой. 
В среднем сотрудники предприя-
тия получают 116000 руб. в месяц, 

что выше среднего показателя по 
отрасли в стране. Выплачивается 
тринадцатая зарплата. К тому же 
наши работники имеют доступ к 
санаторно-курортному лечению 
и туристическим поездкам. На 
предприятии существует систе-
ма наставничества, что позволя-
ет сотрудникам быстро овладевать 
всеми необходимыми навыками. 

Также завод участвует в про-
грамме «Профессионалитет». На 

условиях софинансирования с го-
сударством планируется обучение 
молодых специалистов на базе 
Смоленской академии професси-
онального образования. В даль-
нейшем они будут трудоустрое-
ны на предприятие.

– Каковы инвестиции в разви-
тие предприятия? 

– Ежегодно мы направляем на 
модернизацию производства 150 
млн руб. частных вложений.

– В каких регионах эксплуати-
руются ваши машины?

– Со смоленскими КДМ знако-
мы все дорожные организации. 

Эти машины работают в 77 реги-
онах страны, а также в Казахста-
не. В 2024 году исполняется 5 лет 
с момента выпуска первого опыт-
ного образца мусоровоза СМ, и 
мы наблюдаем постоянный рост 
спроса на эту технику. Продукт 
уже хорошо зарекомендовал себя 
на рынке и представлен в 24 реги-
онах России, а также в Армении. 
С 2023 года мусоровозы СМ экс-
плуатируются в крупнейших фе-
деральных центрах – в Санкт-Пе-
тербурге и Ленинградской обла-
сти, в Москве и Московской об-
ласти. С нами активно работают 
смоленские региональные опе-
раторы ОГУП «Экология» и АО 
«СпецАТХ».  

– Можете рассказать о новых 
разработках? 

– 2022-2023 годы стали перио-
дом расширения продуктовой ли-
нейки. Мы осваивали новые ба-
зовые автомобили для застройки 
КДМ. Сегодня у нас есть ОТТС 
на все самые популярные китай-
ские модели: Howo, Shacman, Sitrak, 
FAW. В прошлом году начали со-
трудничество с группой ГАЗ и за-
пустили производство малогаба-
ритных КДМ на базе ГАЗон Next, 
которые уже пользуются спросом 
у городских дорожных хозяйств.

В 2023 году у нас вышло девять 
новинок. Это четыре модифика-
ции КДМ (на базах Howo, ГАЗон 
Next, шасси и самосвале FAW), а 
также пять мусоровозов: модифи-
кация на базе Shacman с объемом 
кузова 23 куб.м, две модели (СМ8 
и СМ10) на шасси «Компас 12», му-
соровоз-трансформер со съемной 
мойкой контейнеров и мусоровоз 
«Стандарт»  с увеличенной долей 
отечественных комплектующих. 

– Какие базовые авто наиболее 
популярны? 

– Среди КДМ популярными 
базами являются отечественные 
КАМАЗ (модели 65115 и 6520) – на 
их долю приходится 42%. В 2022-
м этот показатель составлял 81%. 
Его существенное снижение объ-
ясняется дефицитом в 2023 году. 

На втором месте – белорусский 
МАЗ. Причем доля спецмашин на 
этих шасси в общем объеме про-
изводства за 2023 год выросла с 
10% до 22%. 

В прошлом году набирали по-
пулярность китайские базы Howo, 
Shacman, Sitrak, FAW, пришедшие 
на смену базам большой семерки. 
В результате их доля в общем объ-
еме нашего производства достигла 
33%, в то время как в 2022-м она 
составляла всего 8%. Рынок заин-
тересован в китайских автомоби-

лях благодаря их привлекательной 
цене и качеству.

Если говорить о мусоровозах, 
то самыми популярными базами 
для них стали автомобили КАМАЗ 
с долей 56%, на втором месте – 
МАЗ (20%), на третьем – новин-
ки прошлого года КАМАЗ Компас 
(18%). 6% мусоровозов произво-
дятся на шасси JAC и Shacman.

– Каковы ваши планы на этот 
год? 

– Расширение производствен-
ных мощностей и создание новых 
инновационных продуктов. Также 
планируется углубление сотруд-
ничества с российскими произ-
водителями базовых автомоби-
лей ГАЗ и «Урал». 

– Расскажите об уровне лока-
лизации производства. 

– По КДМ он составляет 90%. 
Отечественными являются металл 
09Г2С, краска, система управления 
(электроника), а также компози-
ты (баки поставляются из Питера, 
крыло отвалов – из Подмосковья). 
10% приходится на импортные ги-
дравлические компоненты – бело-
русские, китайские или европейские.

Если говорить о мусоровозах 
в версии «Премиум», то доля оте-
чественных комплектующих в 
них составляет 75%. Здесь приме-
няются импортная сталь Hardox 
450 с раскроем листа 2*6, а также 

итальянские гидроцилиндры. 
Спецмашины в версии «Стан-
дарт» локализованы на 90%. Ме-
талл, краска, система управления 

– отечественные. Из импортного – 
белорусские гидроцилиндры.

– Какие тренды на рынках ком-
мунальной и дорожной техники 
вы можете назвать? 

– Можно отметить несколько 
трендов. Например, импортоза-
мещение. Мы стараемся достичь 
максимальной локализации без 
ущерба качеству. Еще один тренд 
рынка КДМ – автоматизация всех 
процессов. Многие дорожные 
компании и городские управле-
ния работают с системами мони-
торинга «Умный город», и наша 
техника к ним полностью адап-
тирована. Также наметился курс 
на использование новых матери-
алов. Мы, например, стали про-
изводить композитное оборудо-
вание: отвалы и поливомоечные 
баки. Композит ударопрочен, тер-
мостабилен и износостоек. Стоит 
отметить и такую тенденцию, как 
объединение участников отрасли 
в крупные ассоциации, которые 
помогают налаживать взаимо-
действие между игроками рынка 
и государством. Тренд в комму-
нальной сфере – укрупнение, здесь 
рынок занимают в основном боль-
шие группы компаний. 
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Восьмиосные полувагоны
Концерн Уралвагонзавод и Феде-
ральная грузовая компания предста-
вили опытные образцы инновацион-
ных восьмиосных полувагонов, раз-
работанных Уральским конструктор-
ским бюро вагоностроения концерна 
«Уралвагонзавод» по поручению ОАО 
«РЖД». В рамках презентации сторо-
ны подписали соглашение о сотруд-
ничестве.

Подписанный Федеральной грузовой ком-
панией и концерном Уралвагонзавод до-
кумент укрепит стратегические взаимоот-
ношения между компаниями и обеспечит 
стабильные поставки восьмиосных полу-
вагонов модели 12-5991 (полувагон «Урал» 
в габарите 1-Т грузоподъемностью 150 т 
и объемом кузова 176 м3) и восьмиосных 
полувагонов модели 12-5992 (полувагон 
«БАМ» в габарите Тпр грузоподъемностью 
151 т и объемом кузова 166 м3). Предусма-
тривается, что продукция будет передана 
в 2025 году.

Поставлена задача повысить провозную 
способность железнодорожной сети Вос-
точного полигона. Реализация инфраструк-

турных проектов требует и прорывных тех-
нологий в вагоностроении.

Новый восьмиосный полувагон пред-
назначен для перевозки массовых неагрес-
сивных грузов по магистральным желез-
ным дорогам колеи 1520 мм с обеспечени-
ем эксплуатационной надежности в диапа-
зоне температур окружающего воздуха от 
минус 60 °С до плюс 50 °С. Назначенный 
срок службы нового полувагона – 32 года. 
Полувагон отвечает требованиям Техниче-
ского регламента ТС «О безопасности же-
лезнодорожного подвижного состава» ТР 
ТС 001/2011, обеспечивает безопасность 
при транспортировке в соответствии с пра-
вилами перевозок и возможность техниче-
ского обслуживания и ремонта на сущест-
вующих ремонтных мощностях.

«Конечно, основные усилия предприя-
тий концерна Уралвагонзавод сегодня на-
правлены на выполнение заданий гособо-
ронзаказа. Вместе с тем задачи по диверси-
фикации производства никто не отменял. 
Поэтому концерн продолжает работу по 
разработке и выпуску новой высокотехно-
логичной продукции гражданского назна-
чения. На основе полученного опыта раз-

работки грузовых вагонов сцепного типа, 
на примере восьмиосного полувагона, от-
крываются перспективы развития модель-
ного ряда подобных грузовых вагонов, ко-
торые способны выполнять стратегические 
задачи по повышению провозных способ-
ностей инфраструктуры РЖД на ключевых 
направлениях», – отметил заместитель гене-
рального директора АО «Концерн Уралва-
гонзавод» по гражданской продукции Ан-
дрей Абакумов.

Заместитель генерального директора по 
техническому развитию – главный инженер 

АО «ФГК» Андрей Шевцов отметил, что се-
годня компания совместно с ОАО «РЖД» 
решает задачи по разработке инновацион-
ных восьмиосных полувагонов с увеличен-
ной грузоподъемностью в целях более эф-
фективного использования железнодорож-
ной инфраструктуры. 

«Динамично развивающейся инфра-
структуре российских железных дорог не-
обходим технологичный инновационный 
подвижной состав. В ходе совместной рабо-
ты с инженерами и конструкторами Урал-
вагонзавода созданы опытные образцы 
инновационных восьмиосных полуваго-
нов (двухсекционный полужесткий сцеп) 
с улучшенными техническими характери-
стиками. Сокращенная длина каждой сек-
ции вагона и более высокие борта, а также 
применение полужесткого сцепа позволят 
увеличить количество используемых полу-
вагонов при той же длине поезда. Рост объ-
емов перевозимых грузов будет способст-
вовать достижению стратегических целей 
по повышению эффективности использо-
вания пропускной способности Восточно-
го полигона», – подчеркнул Андрей Шевцов.

Фото: Уралвагонзавод

Льготное кредитование
Программа льготного кредитования под 3% годовых Минэкономразвития Рос-
сии стала доступна высокотехнологичным и инновационным российским ком-
паниям. Она действует в рамках федерального проекта «Взлет – от стартапа 
до IPO» (куратором является первый заместитель председателя Правитель-
ства Андрей Белоусов).

Также по поручению первого вице-пре-
мьера до 1 млрд рублей увеличена сумма 
заемных средств в рамках этой програм-
мы для тех малых технологических ком-
паний, которые включены в соответству-
ющий реестр, сообщили в секретариате 
Андрея Белоусова.

При этом для получения кредита малой 
технологической компании не потребует-
ся проходить экспертизу и предоставлять 
документы для подтверждения инноваци-
онности.

Изменения в программу кредитова-
ния подготовлены Минэкономразвития 

России совместно с Корпорацией МСП 
по поручению Андрея Белоусова. Малые 
технологические компании уже могут по-
давать заявки на получение кредита на 
льготных условиях через специальный 
сервис на цифровой платформе «МСП.
РФ». Срок рассмотрения заявки – до по-
лутора месяцев.

По условиям программы ее участники 
могут привлекать средства по льготной 
ставке 3% годовых на инвестиционные или 
оборотные цели. Финансовую поддержку 
могут получить предприятия, использую-

щие при создании продукции технологии 
из перечня 14 приоритетных высокотехно-
логичных направлений. В частности, тех-
нологии, связанные с искусственным ин-
теллектом, квантовыми коммуникациями, 
современными и перспективными сетями 
мобильной связи, развитием водородной 
энергетики.

Льготная программа кредитования в 
рамках федерального проекта «Взлет – от 
стартапа до IPO» запущена в 2022 году как 
часть нацпроекта «Малое и среднее пред-
принимательство».
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ЭНЕРГЕТИКА РФ

«Case In»: 10 лет в НИУ «МЭИ»

12 марта 2024 года в НИУ «МЭИ» прошло открытие основного 
сезона Студенческой лиги XII Международного инженерного 
чемпионата «CASE-IN» по направлениям электроэнергетика 
и теплоэнергетика.

«CASE-IN» проводится при под-
держке президентской платформы 
«Россия – страна возможностей» 
и реализуется в рамках федераль-
ного проекта «Социальные лифты 
для каждого» национального про-
екта «Образование».

«На протяжении 10 лет чемпио-
нат «CASE-IN» проводится в стенах 
НИУ «МЭИ» и пользуется боль-
шой популярностью у наших сту-
дентов. Соревнование дает участ-
никам возможность попробовать 
свои силы в решении реальных 
прикладных задач, используя по-
лученные аналитические навыки 

и профессиональные знания. Се-
годня в университете проводится 
отборочный этап по двум базовым 
направлениям энергетики − тепло-
энергетике и электроэнергетике. 
Мы гордимся партнерством с чем-
пионат «CASE-IN» и уверены, что 
вместе мы сможем достичь высо-
ких результатов», − рассказал рек-
тор НИУ «МЭИ» Николай Рогалев.

Участники направления «Элек-
троэнергетика» выполнили ана-
лиз цифровых технологий, при-
меняемых АО «Системный опе-
ратор Единой энергетической 
системы», и предложили иннова-

ционные технологические реше-
ния для управления энергосисте-
мой. Для теплоэнергетиков ООО 
«Газпром Энергохолдинг» предло-
жил придумать способы обеспече-
ния потребителей тепловой энер-
гией за счет переключения тепло-
вых нагрузок с котельных на ТЭЦ.

Решения студенческих команд 
оценит экспертная комиссия в со-
ставе специалистов ведущих отра-
слевых компаний и преподавате-
лей вуза. Победители отборочно-
го этапа представят НИУ «МЭИ» 
в полуфинале. Финал чемпиона-
та «CASE-IN» пройдет в Москве в 
конце мая 2024 года. Сильнейшие 
молодежные инженерные коман-
ды из России и стран СНГ предста-
вят отраслевому сообществу окон-
чательные версии своих решений.

Запуск котельной установки
На заводе компании «РТ-Инвест» по энергетической утилизации отходов в 
городском округе Воскресенск провели первый запуск котельной установки. 
До проведения испытаний, кроме подготовки котлов и системы газоснабжения, 
были выполнены монтаж и наладка всех ключевых систем. Первый запуск – про-
верка режимов работы котлов и подготовка к выходу на проектную мощность. 

Завод вблизи деревни Свистягино – один 
из четырех заводов, которые строит компа-
ния «РТ-Инвест» в Подмосковье и первый, 
вышедший на финальную стадию готовно-
сти. Проектная мощность предприятия – 
700 тысяч тонн в год. Отходы на энергети-
ческую утилизацию будут поступать после 
обязательной сортировки и отбора вторич-
ных материальных ресурсов. 

«Первый запуск и апробация основных 
узлов – важнейший этап подготовки всех 
систем работы завода энергоутилизации к 
промышленной эксплуатации. Сегодня мы 
с уверенностью можем говорить о выходе 
на завершающий этап и готовности завода 
к приему отходов в ближайшее время. Ввод 
в эксплуатацию четырех заводов в Подмо-
сковье сократит захоронение отходов на 2,8 
млн тонн в год. Это половина от всего объе-
ма отходов, которые не подлежат материаль-
ной утилизации. Здесь свое место занимает 
энергетическая переработка, именно на этом 

этапе извлекается еще один полезный ком-
понент – электроэнергия. Термическая пере-
работка – единственный способ прекратить 
захоронение остаточных отходов на картах в 
составе существующих сортировочных ком-
плексов. Это позволит раз и навсегда устра-
нить неприятные запахи и прекратить вы-
брос в атмосферу вредных веществ. Благода-

ря энергоутилизации в Московском регионе 
будут сохранены более 6000 гектаров плодо-
родных сельскохозяйственных земель», – от-
метил генеральный директор компании «РТ-
Инвест» Андрей Шипелов.

Запуск четырех заводов энергоутилиза-
ции отходов в Подмосковье запланирован 
на 2024 год. По проекту уровень локализа-
ции производства должен был составлять 
не менее 55%. За счет объединения усилий 
крупнейших российских производителей 
его удалось повысить до 70%. Успех реали-
зации проекта обеспечивают партнеры – Го-
скорпорация Ростех, швейцарско-японский 
концерн Hitachi Zosen Inova, Госкорпора-
ция Росатом и Уральский турбинный завод. 

Благодаря проекту компании «РТ-Ин-
вест» в России впервые применена техно-
логия наплавки специального никелевого 
сплава на поверхности теплообмена котлов. 
Для реализации проекта разработана рос-
сийская инновационная турбина для гене-
рации электроэнергии на заводах по энер-
гоутилизации отходов. 

Запуск заводов позволит:
–  сократить выбросы CO2 на 3,2 млн тонн 

в год за счет исключения захоронения на 
комплексах по переработке отходов;

– сохранить более 6000 га плодородных 
сельскохозяйственных земель;

– полностью исключить загрязнение вод-
ных источников и почвы вокруг объектов 
обращения с отходами;

– произвести более 2 млн МВт*ч «зеле-
ной» энергии – этого достаточно для обес-
печения электричеством свыше 1 млн жи-
телей;

– повысить качество и условия жизни 
более 500 тысяч жителей Подмосковья за 
счет прекращения захоронения отходов на 
сортировочных комплексах. 

Благодаря системе замкнутого цикла по-
требления воды для нужд работы завода и 
работе трех видов очистных сооружений 
вся вода, поступающая на завод, будет очи-
щаться и использоваться заново, без сбро-
са в водоемы. 

«РТ-Инвест» – первая в России компа-
ния, реализующая проект по переработке 
отходов в энергию. Компания возводит че-
тыре завода на территории Московской об-
ласти – в Воскресенском, Солнечногорском, 
Наро-Фоминском и Богородском округах – 
совокупной мощностью 2,8 млн тонн отхо-
дов. Общий объем инвестиций в проект со-
ставит более 140 млрд рублей.

Капремонт индустриальных двигателей
Предприятие «ОДК-Сервис» Объединенной двигателестроительной корпо-
рации запустило в Гатчине линию по сборке и ремонту индустриальных дви-
гателей Д-30ЭУ для компаний топливно-энергетического комплекса. Первый 
собранный агрегат успешно прошел испытания и готов к отгрузке заказчику. 

Ремонт и сборка первого Д-30ЭУ заверши-
лись в этом году. В январе двигатель был 
отправлен для проверок на предприятие 
«ОДК-Пермские моторы». В ходе стендовых 
испытаний двигатель подтвердил работо-
способность, в том числе в режиме полной 
нагрузки. Ранее ремонт агрегатов этого типа 
осуществлялся в Гатчине, финальная сбор-
ка проходила в Перми. Обновленные мощ-
ности позволят упростить логистику, уско-
рить сроки и нарастить объемы ремонта. 

«Наши производственные мощности 
готовы для постановки процесса на поток. 

Испытания подтвердили высокое качест-
во проведенных работ и пригодность дви-
гателя Д-30ЭУ для дальнейшей эксплуата-
ции. Следующая задача – сокращение сро-
ков ремонта и наращивание объемов. Мы 
рассчитываем в этом году капитально от-
ремонтировать и отгрузить заказчику еще 
семь агрегатов данного типа», – отметил за-
меститель генерального директора – управ-
ляющий директор «ОДК-Сервис» Дмитрий 
Виноградов. 

Специалисты «ОДК-Сервис» передали 
двигатель для эксплуатации в ООО «Газ-

пром добыча Ямбург». Двигатель Д-30ЭУ 
мощностью 2,5 МВт используется в соста-
ве газотурбинной установки ГТУ-2,5П для 
энергоснабжения компрессорных станций 
и социально значимых объектов ПАО «Газ-
пром». Он имеет высокие показатели надеж-
ности и низкие эксплуатационные затраты. 

Двигатели Д-30ЭУ проходят ремонт 
после 30 тысяч часов эксплуатации. С июля 
2020 года «ОДК-Сервис» приступил к осво-
ению ремонта агрегатов этого типа. За это 
время специалисты предприятия отремон-
тировали семь таких двигателей с последу-
ющей сборкой на пермском предприятии. 
С этого года ремонт Д-30ЭУ будет полно-
стью локализован в Гатчине.

Фото: Объединенная двигателестро-
ительная корпорация
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ПРОЕКТ Шеф-редактор проекта 

Татьяна Калинина
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ПО ТЕМАМ ПОСЛАНИЯ ПРЕЗИДЕНТА РФ  
ФЕДЕРАЛЬНОМУ СОБРАНИЮ

ФЕДЕРАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 

В ходе Послания Президентом России 
были продлены, а также объявлены 
следующие национальные проекты и 
федеральные программы:

• национальный проект «Семья»;
• национальный проект «Экономика дан-

ных», на который в течение шести лет 
будет выделено 700 млрд рублей;

• национальный проект «Кадры»;
• национальный проект «Молодежь Рос-

сии»;
• национальный проект «Продолжитель-

ная и активная жизнь»;
• новая программа расселения аварийно-

го жилья;
• программа охраны материнства;
• продление программы материнского ка-

питала до 2030 года;
• программа капитального ремонта дет-

ских садов, которую запустят с 2025 года;
• программа «Земский работник культу-

ры», по которой переехавший в малый 
населенный пункт специалист сможет 
получить единовременную выплату до 
двух миллионов рублей с 2025 года;

• продление семейной ипотеки до 2030 
года позволит улучшать жилищные ус-
ловия для 350 тыс. семей ежегодно;

• модернизация инфраструктуры ЖКХ до 
2030 года, будет выделено 4,5 трлн ру-
блей;

• программа строительства новых спор-
тивных объектов, на которую будет вы-
делено 65 млрд рублей;

• комплексная поддержка просветитель-
ских, образовательных, исторических 

проектов в кино, интернете и социаль-
ных сетях, на что будет выделено 100 
млрд рублей в течение шести лет;

• уточнение параметров для федерального 
проекта «Чистый воздух», объем вред-
ных выбросов в атмосферу должен быть 
сокращен вдвое[40];

• включение в программу социальной га-
зификации садоводческих товариществ;

• программа сохранения объектов куль-
турного наследия России, рассчитанная 
на 20 лет;

• модернизация сети научно-технических 
библиотек в вузах и научных организа-
циях, будет выделено дополнительно 9 
млрд рублей;

• программа обновления педагогических 
вузов, на которую выделено 9 млрд ру-
блей;

• расширение программы «Пушкинская 
карта»;

• введение «Сберегательного сертификата 
для россиян», позволяющего размещать 
средства в банках на срок более трех лет 
под более высокий процент (размер за-
страхованной государством суммы уве-
личен до 2,8 миллиона рублей).

• Национальный проект «Молодежь Рос-
сии» будет запущен уже в 2024 году. «Эко-
номика данных», «Кадры», «Семья» и 
«Продолжительная и активная жизнь» – 
с 2025 года.

• Президентом был объявлен запуск про-
граммы «Время героев» для участников 
специальной военной операции. Цель 
программы – подготовить руководящие 
кадры для государственной службы.

НОВЫЕ НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ  
И ФЕДЕРАЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ

РЕАЛИЗАЦИИ МАСТЕР-ПЛАНОВ ПРИВЕДЕТ 
К РОСТУ НАСЕЛЕНИЯ И ЗАРПЛАТ
В Послании Федеральному Собранию РФ 
Владимир Путин поручил расширить про-
грамму мастер-планов развития городов. 
Она должна охватить более 2 тыс. населен-
ных пунктов, уточнил президент.

Реализация мастер-планов 25 городов 
Дальнего Востока приведет к приросту на-
селения на 7%, а также к росту заработной 
платы на 50%, кроме того, количество новых 
рабочих мест увеличится на 23%. Об этом 
сообщил первый замглавы Минвостокраз-

вития Гаджимагомед Гусейнов на IX Между-
народной научно-практической конферен-
ции «Дальний Восток и Арктика: устойчи-
вое развитие».

Гаджимагомед Гусейнов подчеркнул, что 
объем инвестиций в комплексный план ме-
роприятий по реновации дальневосточных 
городов составил 4,4 трлн рублей, половина 
из которых – средства вне бюджета, а остав-
шаяся сумма – федеральный, региональные 
и муниципальные бюджеты.

КЛЮЧЕВОЙ ФАКТОР РАЗВИТИЯ  
ГОРОДОВ И РАЙОНОВ ДАГЕСТАНА 
В рамках новой инициативы, предло-
женной Сергеем Меликовым, руково-
дителем Дагестана, муниципалитеты 
могут получить возможность списа-
ния части своих долгов. Освобожден-
ные средства должны будут использо-
ваться для развития городов и районов.

Этот подход является отражением стра-
тегии, которую президент России Владимир 
Путин предложил в своем послании Феде-
ральному Собранию.

«Я уже слышал несколько предложений 
о списании двух третей долгов муници-
пальных образований. Мы готовы к этому, 

но только если эти средства будут исполь-
зоваться для развития», – сказал Меликов 
главам муниципалитетов Дагестана. «Пред-
положим, в 2025 году мы списываем кре-
дит, который вы получили, например, на 
строительство водопроводных сетей в 2024 
году. Взамен, вы подготовите предложения 
и затем профинансируете эти две трети 
новых объектов. Подумайте, уважаемые 
главы. Мяч на вашей стороне. Мы будем 
работать над этими вопросами».

Эта инициатива представляет собой 
новый подход к управлению долгами и 
может стать ключевым фактором в разви-
тии городов и районов Дагестана.

Нарушения в сфере ЖКХ  
на 282 миллиарда рублей
Счетной палатой (СП) в 2023 г. было про-
ведено 12 контрольных (в том числе четы-
ре – в рамках контроля исполнения феде-
рального бюджета) и пять экспертно-ана-
литических мероприятий в области ЖКХ. 
Об этом говорится в отчете контрольного 
органа об итогах работы за прошлый год, 
направленном в Госдуму. 

В частности, СП проанализировала сис-
тему полномочий в сфере теплоснабжения 
и обозначила «ряд системных недостат-
ков»: недостаточное нормативное регули-
рование, сложная структура управления, а 
также отсутствие единых подходов и упол-
номоченного органа власти, отвечающего 
за координацию этой работы.

СП раскритиковала практику ежегод-
ного утверждения максимальных индек-
сов изменения размера платы за комму-
нальные услуги. Она приводит к «низ-
кой предсказуемости доходов будущих 
периодов для теплоснабжающих пред-
приятий» и способствует росту бюджет-
ных расходов на субсидирование сектора. 
Для решения этой проблемы СП напра-
вила в правительство рекомендацию по 
установлению предельного индекса из-
менений на срок не менее трех лет с воз-
можностью их корректировки с учетом 
инфляции и потребностей регионов в по-
вышении эффективности коммунальной 
инфраструктуры. 

В части повышения энергоэффектив-
ности многоквартирных домов (МКД) СП 
посчитала, что нынешних мер «пока недо-
статочно для достижения целей госполи-
тики в сфере энергосбережения». Стиму-
лирующие механизмы для застройщиков 
и собственников жилья не созданы, а дей-
ствующие инструменты господдержки не 
нацелены на возведение высокоэнергоэф-
фективных домов.

В коммунальной сфере много про-
блем, связанных с недостаточно эф-
фективным управлением, согласна зам-
председателя комитета Госдумы по стро-
ительству и ЖКХ Светлана Разворотнева. 
На муниципалитетах лежит обязанность 
по обеспечению населения теплом, хотя 
в законе не конкретизировано, что имен-
но они должны делать в рамках этих пол-
номочий. Часто органы местного самоу-
правления не способны ничего предпри-
нять в этой области – нет собственного 
бюджета и отсутствуют компетенции для 
работы с инвесторами, говорит Светла-
на Разворотнева.

По словам министра строительства и 
ЖКХ Ирека Файзуллина, на 2024 г. общий 
износ коммунальных сетей составляет по-
рядка 40%, в некоторых регионах он до-
стигает 80%. Основная причина аварий-
ности в ЖКХ заключается именно в этом, 
поэтому необходима комплексная модер-
низация.

Немаркированные товары  
для муниципальных нужд
Немаркированные товары предлагается 
перерабатывать для государственных и 
муниципальных нужд взамен уничтоже-
ния. Такой законопроект опубликовал в 
соцсетях председатель Комитета Государ-
ственной Думы по труду, социальной по-
литике и делам ветеранов Ярослав Нилов.

Сегодня немаркированные товары счи-
таются контрафактом и подлежит утилиза-
ции за счет бюджета, отметил депутат. При 
этом в условиях санкций такая продукция 
пользуется «вынужденным спросом» в силу 
более низкой стоимости, добавил он.

«Предлагаем законодательно запретить 
уничтожение немаркированной продук-
ции надлежащего качества и наделить Пра-
вительство полномочиями по утвержде-
нию порядка ее переработки и использо-
вания для государственных и муниципаль-
ных нужд», – написал Нилов, уточнив, что 
документ будет внесен в Госдуму.

По мнению законодателей, инициатива 
позволит смягчить последствия падения 
доходов существенной части населения и 
сэкономить бюджетные средства.

Россию ждет масштабная 
замена устаревших лифтов
В России начнут масштабную замену уста-
ревших лифтов. Оборудование закупят у 
собственных производителей и в друже-
ственных странах. Глава Всероссийско-
го центра строительной политики Алек-
сандр Моор рассказал о правительствен-
ной программе.

«Вопрос ЖКХ и обслуживания стоит на 
повестке. Правительством принято реше-
ние в этом и следующем году выделить бес-
прецедентно огромные деньги на поэтап-
ную реконструкцию ЖКХ. Туда, конечно 
же, включается и лифтовое хозяйство, и 
трубы, и сантехника, и все, что связано с 
подключением домов, потому что они все 
безвозвратно устарели», – сказал он.

Годами сфере ЖКХ, по словам Алексан-
дра Моора, не уделяли должного внимания. 
Он сравнил состояние лифтов с проблемой 
ветхого жилья – органы управления в том 
или ином регионе в свое время не приня-
ли необходимых решений. Ситуация на-
чала меняться, в бюджете отвели деньги 
на реконструкцию. Глава Всероссийского 
центра строительной политики заявил, у 
России есть желание и ресурсы привести 
хозяйство в порядок.

В этом и следующем году мы все точно 
увидим изменение этой ситуации. Новое 
лифтовое оборудование получат из раз-
ных источников. Александр Моор зая-
вил, что российские производители после 
введения санкций нарастили мощности и 
справились с задачами импортозамещения. 
Кроме того, по его словам, необходимое 
количество лифтов поставят дружествен-
ные страны, например Китай и Белоруссия.

Утверждение традиционных 
ценностей на региональном  
и местном уровне
21 марта  в Совете Федерации состоится 
очередное заседание Общественного Экс-
пертного совета по утверждению традици-
онных духовно-нравственных ценностей.

Ведущий заседания – сенатор Россий-
ской Федерации В.С. Тимченко. В заседа-
нии примут участие сенаторы Российской 
Федерации, депутаты Государственной 
Думы, представляющие все парламентские 
партии, известные общественные деятели, 
видные ученые и специалисты. 

Разговор пойдет о цивилизационных 
основах мировоззрения, о международном 
продвижение цивилизационного образа 
России и ценностных матрицах россий-
ской цивилизации, об утверждение тра-
диционных ценностей на региональном и 
местном уровне, о реформе законодатель-
ства на основе Стратегии национальной 
безопасности и Указа Президента РФ от  
9 ноября 2022 г. № 809, об  идеологии циви-
лизационного интегрализма для России и 
мира, о стратегии цивилизационного воз-
рождения и развитии мира в цивилизаци-
онном измерении, о глобальных вызовах 
и глобальном прогнозировании. 

По итогам заседания планируется при-
нять новую редакцию Декларации мира 
с изложением принципов нового мироу-
стройства на цивилизационной основе, а 
также конкретные предложения по обще-
ственной поддержке инициатив Президен-
та В.В. Путина по сохранению и укрепле-
нию традиционных духовно-нравствен-
ных ценностей.

Власти запустят платформу 
обратной связи (ПОС) для 
бизнеса на базе «Госуслуг»
Пилотный проект сейчас работает в деся-
ти регионах, а со второй половины 2024-го 
его начнут распространять по всей стране. 

Механизм позволит предпринимателям 
оперативно решать вопросы, связанные 
с инвестициями, льготами и финподдер-
жкой. Обрабатывать обращения будут в 
региональных госорганах. 

В бизнес-объединениях рассчитывают, 
что система «одного окна» упростит и по-
высит прозрачность взаимодействия с вла-
стями – жалобы и вопросы всегда будут 
попадать по адресу.
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Российский бизнес  
для российского города

Город Сосновоборск Красноярского края  стал первым горо-
дом России, где с помощью бизнеса  налажена инфраструкту-
ра для переработки алюминия и пластика.

В Красноярском крае обнародо-
вали результаты необычного экс-
перимента по раздельному сбору 
мусора, который прошел в горо-
де Сосновоборске. С 1 октября 
2023 г. в рамках акции «Самый 
чистый город» местные жители 
собрали в 20-ти «умных» фандо-
матах и сдали на переработку 250 
000 пластиковых бутылок и алю-
миниевых банок. Самых активных 
участников экопроекта наградили 
ценными подарками и денежным 
призом. Сосновоборский опыт за-
интересовал руководителей Рос-
сийского экологического опера-
тора (РЭО), которые намерены 
включить передовые наработки 
в альбом лучших национальных 
практик раздельного накопления 
отходов.

Есть идея!
Как рассказал мэр Сосновоборс-
ка Алексей Кудрявцев, идея про-
вести акцию родилась три года 
назад, когда обсуждался план ре-
конструкции парка «Белкин дом». 
Для города с населением более 40 
000 человек бывшая советская 
лыжная база, расположенная по 
соседству с администрацией в 
сосновом лесу, является главным 
местом отдыха. Проектировщи-
ки предложили создать современ-
ный экопарк, где по выходным и 
праздникам вдоль лесных тропи-
нок, согласно зеленой концепции, 
из репродукторов вместо музыки 
будет ненавязчиво звучать пение 
птиц. На беговых дорожках и пе-
шеходных эко-тропах появились 
сетки по раздельному сбору мусо-
ра. «У нас возникла амбициозная 
цель – создать первый город в Рос-
сии, где пластиковые отходы пра-
вильно утилизируются и перера-
батываются», – подчеркнул мэр.

На оригинальную инициативу 
в сибирском городке обратил вни-

мание производитель и оператор 
оборудования по сбору вторсырья 
Ecoplatform. При поддержке мест-
ных властей компания запустила 
акцию «Самый чистый город». В 
парках, оживленных скверах, у 
входа в госорганы и образова-
тельные учреждения установи-
ли 20 фандоматов, работающих с 
применением искусственного ин-
теллекта (ИИ). Нейросеть каждого 
терминала за миллисекунды рас-
познает более чем 400 видов пла-
стика. В среднем один автомат 
вмещает до 500 пластиковых бу-
тылок и алюминиевых банок объ-
емом от 0,25 до 2 л.

Для регистрации участнику 
акции достаточно навести камеру 
смартфона на QR-код, находящий-
ся на боковой панели аппарата и 
«привязать» свой номер телефо-
на к конкретному автомату, чтобы 
участвовать в рейтинге. Програм-
ма лояльности оператора позволя-
ет за каждую сданную бутылку и 
банку в приложении Ecoplatform 
получать 10 экобонусов, которые 
можно потом обменять на скид-
ки при покупках на маркетплей-
сах, в кинотеатрах, продуктовых 
магазинах, при оплате транспор-
та или услуг ЖКХ. Для активистов 
предусмотрены призы.

Больше всего организаторов 
акции волновал вопрос – куда де-
вать тару, собранную в фандома-
тах? Решение предложил дирек-
тор и совладелец местного завода 
«Полимеры Сибири» Игорь Буй-
ный. Предприятие специализи-
руется на выпуске полиэтилено-
вой пленки для мебели и строй-
материалов. «Мы решили внести 
свой вклад в доброе начинание, от-
крыв новую линию по переработ-
ке вторичного сырья из полипро-
пилена, из которого делаются бу-
тылки. Скоро в продуктовой ли-
нейке для нужд города появятся 
поребрики. Также мы планируем 
наладить производство пластико-
вых ведер, малых архитектурных 
форм», – пояснил Буйный.

Не возникло проблем и с пере-
работкой банок: в Красноярске ра-
ботает гигант алюминиевой про-
мышленности АО «Русал».

В поисках интереса
7 марта в городской администра-
ции Сосновоборска на круглом 
столе «Курс на переработку: новые 
возможности для Красноярского 
края в сфере обращения с ТБО» 

подвели итоги акции и обсудили 
ее перспективы.

«Государство должно создать 
условия, когда бизнесу будет вы-
годно продвигать экопроекты по 
раздельному сбору мусора. Про-
ект хорош, но в нем нет экономи-
ки. А на одной благотворительно-
сти далеко не уедешь», – отметил 
председатель Красноярского ре-
гионального отделения «Россий-
ского экологического общества» 
Павел Гудовский.

С этой оценкой не согласился 
управляющий партнер Ecoplatfom 
Иван Гусаков: «Проект в Сосново-
борске абсолютно коммерческий. 
Бюджетные средства в нем не уча-
ствуют. У нас есть партнеры, Сов-
комбанк и «Самолет Плюс», кото-
рые с нами его развивают. Глава 
Сосновоборска полностью под-
держал наши начинания, поэто-
му с самого начала проект пошел 
легко. Больше всего радует, что 
акция оказалась интересна мест-
ным жителям».

Для популяризации идеи опе-
ратор фандоматов предложил жи-
телям Сосновоборска поощри-
тельные призы: 10 электросамо-
катов для граждан, сдавших боль-
ше всего тары за пять месяцев, 4 
электросамоката для школьников 
в номинации School и один iPhone 
15 для победителя, а также джек-
пот – 100 000 руб., который разы-
грывался в лотерею.

Vox populi
Мероприятие вызвало большой 
общественный резонанс в Сос-
новоборске. «Бонусная програм-
ма и большое количество наград, 
конечно, разбудили у многих горо-
жан здоровый спортивный инте-
рес», – призналась заместитель ди-
ректора МАУ «Спортсооружения» 
(управляет парком «Белкин дом») 
Татьяна Пацель. С ее слов, обсу-
ждение рейтингов стало одной из 
популярных тем разговоров. Мно-
гие привлекали к акции соседей, 
родственников и сослуживцев, 
чтобы повысить свои показатели.

«Идея сплотила трудовые кол-
лективы. Ряд компаний и предпри-
ятий начали соревноваться между 
собой, кто больше сдаст бутылок. 
В нашем фандомате, расположен-
ном в экопарке, с большим отры-
вом лидируют три организации», – 
добавила Пацель. По ее мнению, 
популярности акции поспособст-
вовал и простой функционал ап-
парата: «Наводишь камеру смарт-
фона на QR-код и сразу открыва-
ется приложение программы. Не 
надо ничего самостоятельно вби-
вать, что особенно удобно для по-
жилых людей».

Помимо персонального рей-
тинга, который ведется каждым 
фандоматов среди зарегистриро-
ванных в нем участников, в про-
грамме имеется и национальный 
рейтинг по всей стране. По мне-
нию Пацель, не хватает привязки к 
своему городу, чтобы каждая сдан-
ная банка фиксировалась в лич-
ном рейтинге в любом фандома-
те населенного пункта.

Акция заинтересовала школь-
ников. Острое соперничество раз-
вернулось не только между уче-
никами, но и между классами и 
пятью школами. «Мы пока на вто-
ром месте», – сообщила директор 
школы №3 Сосновоборска Свет-
лана Гайдаева. Она рассказала, что 

сначала ученики встретили проект 
со скепсисом. Но после того, как 
педагоги провели большую разъ-
яснительную работу с родителя-
ми, ситуация изменилась в луч-
шую сторону. «На первых порах 
детей больше всего заинтересова-
ла бонусная система. Но со време-
нем приоритеты и мировоззрение 
изменились не только у учеников, 
но и у их родителей», – заметила 
Гайдаева.

11-летний Артем Павлов, уче-
ник школы №3, узнал об акции 
от классного руководителя. Сна-
чала собирал на улицах исполь-
зованные бутылки сам, потом к 
нему присоединился младший 
брат Влад. А сейчас к кампании 
подключились их родители. «Мы 
захотели помочь родному городу 
стать чище, чтобы можно было гу-
лять по улицам с хорошим настро-
ением. За день наша семья прино-
сит в фандомат от 200 до 300 пла-
стиковых бутылок и банок. Бо-
нусы пока не тратим, собираем. 
Решили на семейном совете на 
день моего рождения потратить 
их на вкусную пиццу», – рассказал 
Артем, получивший на церемонии 
награждения электросамокат.

Победителем стал 11-летний 
Артур Васильев, сдавший 9 200 
бутылок. «Мне здорово помогли 
бабушка и дедушка. Собирали бу-
тылки круглосуточно. Очень рад 
награде. Но смартфоном пока 
пользоваться не собираюсь, по-
дожду пока вырасту. А свое дело 
завершать не хочу, буду и дальше 
улучшать экологию в родном го-
роде», – рассказал он.

В финале мероприятия состо-
ялся розыгрыш 100 000 руб. Ка-
ждому из 2475 участников сбора 
в Сосновоборске был присвоен 
порядковый номер в случайном 
порядке, за которым закрепле-
ны последние 4 цифры его теле-
фона. Победителя выбрали с по-
мощью рандомайзера. Счастье 
улыбнулось 39-летнему сборщи-
ку металлоконструкций Алексан-
дру Гончарову.

Планы на вырост
По мнению экспертов, Сосново-
борск стал первым городом в Рос-
сии, где создана инфраструктура, 
полностью закрывающая потреб-
ности населения по сбору поли-
пропиленовых бутылок для воды и 
алюминиевых банок. Как сообщил 
мэр города Кудрявцев, в ближай-
шее время начнется новый этап 

акции «Самый чистый город». На 
пилотных контейнерных площад-
ках во дворах планируется уста-
новить сетки для пластмасс. В 
первую очередь, здесь будут со-
бираться пятилитровые пласти-
ковые бутылки и емкости для бы-
товой химии, которые сейчас нель-
зя складировать в фандоматы. Ряд 
руководителей управляющих ком-
паний и ТСЖ уже заявили город-
ским властям о желании поучаст-
вовать в пилоте. В случае его успе-
ха сетки потом появятся у всех 
многоквартирных домов города.

На опыт города уже обратили 
внимание в РЭО. Как сообщила 
заместитель руководителя депар-
тамента по взаимодействию с ре-
гиональными операторами РЭО 
Валерия Коростелева, наработки 
с «умными» фандоматами войдут 
во вторую часть альбома лучших 
практик раздельного накопления 
отходов, «чтобы тиражировать их 
в небольших монопромышленных 
городах с населением до 50 000 че-
ловек».

Заместитель начальника отдела 
по обращению с отходами мини-
стерства экологии Красноярско-
го края Артем Черных рассказал, 
что после серии встреч с руково-
дителями Ecoplatform принято ре-
шение разместить фандоматы, ис-
пользующие ИИ, в Красноярске. 
Сейчас определяются места для 
их установки. Это госучреждения, 
вузы, супермаркеты, спортком-
плексы. Первые такие автоматы 
по приему пластиковой тары уже 
появились в местном аэропорту.

«Мы также намерены масшта-
бировать этот удачный проект по 
улучшению качества среды в Кан-
ске, Ачинске, Минусинске, Лесо-
сибирске, Норильске, Краснояр-
ске, поселке Богучаны», – заверил 
чиновник.

Источник: 
 Газета «Ведомости»

Журнал «Российская муниципальная практика 
создает новый спецпроект «Российский бизнес для 
городов России». В нем будут размещены матери-
алы о роли бизнеса в развитии городов пребыва-
ния предприятий. Руководители предприятий рас-
скажут о своей продукции, которая необходима 
для развития муниципалитетов и регионов стра-
ны. Спецпроект будет представлен на Всероссий-
ском муниципальном форуме 28 апреля. Предла-
гаем первый материал этого спецпроекта.
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Акустическое  
оборудование
Тульский завод «Октава», находящийся под управ-
лением компании «РТ-Капитал», в 2023 году достиг 
рекордных объемов производства акустического 
оборудования. Предприятие почти в 10 раз нара-
стило выпуск изделий по сравнению с 2022 годом. 

Взрывной рост – почти в 
10,5 раз – показал телефон-
ный капсюль ТК-67. Он при-
меняется как в промыш-
ленном оборудовании, на-
пример, для бесперебой-
ной связи в шахтах, так и 
в специальной технике, в 
том числе в танковых шле-
мофонах. Частотные харак-
теристики капсюля и высо-
кая отдача обеспечивают ка-
чественную разборчивость 
передаваемой информации 
даже в условиях повышен-
ных акустических шумов. 

Почти в два раза вырос 
объем производства аудио-
гарнитур различных типов, 
в том числе в полтора раза 
увеличился выпуск линей-
ки ГСШ-А. Ее флагман – мо-
дернизированная гарниту-

ра со средней шумозащитой 
ГСШ-А-18М, предназначен-
ная для работы с бортовой 
аппаратурой связи воздуш-
ных судов. Устройство при-
нимает и передает голосо-
вую информацию при повы-
шенных звуковых помехах 
до 120 дБ. Высокий уровень 
шумоподавления устройст-
ва – результат использова-
ния заглушек специальной 
формы.

Новинкой 2023 года 
стало беспроводное устрой-
ство громкоговорящей 
связи УГС-1, обеспечива-
ющее качественный прием 
и передачу звука в экстре-
мальных условиях. Это обо-
рудование, которое специ-
алисты «Октавы» разрабо-
тали в кратчайшие сроки, 

незаменимо в работе воен-
нослужащих и позволяет 
успешно выполнять задачи 
в условиях быстроменяю-
щегося боевого пространст-
ва. Разработка может быть 
использована в составе ап-
паратуры мониторинга и 
контроля, для обеспечения 
связи в грузовом транспор-
те и транспорте обеспече-
ния в составе вооруженных 
сил, а также и в гражданских 
целях для обеспечения бес-
проводной связи водителей 
пассажирского транспорта с 
диспетчером и т.п.

«Электроакустическое 
оборудование, которое се-
годня производит «Октава», 
выпускается из отечествен-
ных материалов и комплек-
тующих. Все основные дета-
ли и полуфабрикаты, благо-
даря замкнутому циклу про-
изводства, изготавливаются 
силами завода. Рационали-
зация процессов и внедре-
ние принципов бережливо-
го производства позволили 
нам не только сократить из-
держки, но и существенно 
нарастить объемы выпуска-
емой продукции, выполнив 
все обязательства по госо-
боронзаказу. Планируем, 
что и в 2024 году объемы 
производства будут расти», 

– прокомментировал гене-
ральный директор «Окта-
вы» Павел Павленко.

Фото: «Октава»

Поставки новых 
автобусов
Поставки новых автобусов за счет 
специальных казначейских кредитов 
(СКК) входят в завершающую стадию. 
В регионы пришло уже порядка 5 тыс. 
машин, в 33 регионах поставки пол-
ностью завершены, сообщил заме-
ститель председателя Правительства 
Марат Хуснуллин.

«Обновление автобусных парков в регио-
нах по программе специальных казначей-
ских кредитов близится к завершению. Из 
6 тыс. автобусов порядка 5 тыс. уже по-
ставлены субъектам. 33 региона получи-
ли машины в полном объеме. Например, 
закончились поставки в Чувашской и Ка-
бардино-Балкарской республиках, Кали-
нинградской, Ленинградской, Смоленской, 
Новгородской, Курской, Ивановской, Са-
халинской и Пензенской областях», – ска-
зал Марат Хуснуллин.

Обновление автобусных парков в реги-
онах призвано улучшить качество транс-
портного обслуживания населения: по-
высить безопасность на дорогах и ком-
форт пассажирских перевозок. Всего за 
счет СКК регионы получат порядка 6 тыс. 
автобусов. Они выйдут на маршруты в 73 
субъектах.

Например, Чувашская Республика полу-
чила 27 автобусов «ПАЗ Вектор Next» мало-
го и среднего класса и 20 автобусов «НефАЗ» 
большого класса. Автобусы будут переда-
ны ГУП «Чувашское транспортное управле-
ние» министерства транспорта и дорожного 
хозяйства Чувашской Республики.

В Кабардино-Балкарскую Республику 
пришли 20 автобусов марки «ПАЗ Citymax», 
каждый из которых может вмещать до 77 
человек, а также 24 автобуса марки «ПАЗ 
Вектор Next», которые способны перево-
зить до 65 человек каждый.

Новые автобусы марки «ЛиАЗ» боль-
шого класса будут обслуживать маршру-
ты №6, 44м, 1а в Великом Новгороде, ко-
торые соединяют активно развивающиеся 
населенные пункты Новгородской агломе-
рации. Выход дополнительных автобусов 
связан и с ожидаемым увеличением пасса-
жиропотока после завершения строитель-
ства объектов особой экономической зоны 
«Новгородская» в деревне Плетниха Ермо-
линского сельского поселения.

Смоленская область получила 82 авто-
буса, которые будут переданы областному 
государственному унитарному предприя-
тию внутриобластных междугородных ав-
тобусных перевозок.

В Ленинградской области 70 автобусов 
большого класса вышли на маршруты Под-
порожского района, а также Гатчинского, 
Приозерского и Тосненского направлений. 
Это позволит обеспечить более комфорт-
ные пассажирские перевозки на этих загру-
женных маршрутах.

Координируют реализацию проекта по 
специальным казначейским кредитам в 
части поставки пассажирского транспор-
та Минтранс России и Минстрой России 
совместно с ППК «Фонд развития терри-
торий».
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Ми-8МТВ-1 переданы ГТЛК
Холдинг «Вертолеты России» поставил Государственной транспортной лизин-
говой компании (ГТЛК) пять вертолетов Ми-8МТВ-1 производства Казанского 
вертолетного завода. Торжественная церемония передачи символических клю-
чей авиакомпаниям состоялась на территории предприятия. 

В мероприятии приняли участие раис Ре-
спублики Татарстан Рустам Минниханов, 
глава Республики Коми Владимир Уйба, ге-
неральный директор ГТЛК Евгений Дитрих 
и генеральный директор Казанского верто-
летного завода Николай Яковлев. 

«Сегодня у нас важнейшее событие. Ка-
занский вертолетный завод и Государствен-
ная транспортная лизинговая компания пе-
редают эксплуатирующим организациям 
пять вертолетов Ми-8МТВ-1. Это – одна 
из самых массовых, универсальных и над-
ежных машин в истории авиации, которая 
хорошо зарекомендовала себя для широ-
кого спектра задач. Мы благодарны руко-
водству страны за действующие программы 
поддержки отечественного авиапроизвод-
ства. До 2026 года Казанский вертолетный 
завод и ГТЛК передадут различным реги-
онам России 70 новых вертолетов. Это се-
рьезная цифра, практически сопоставимая 
с годовым объемом выпуска продукции на 
предприятии. Для нас очень важно иметь 
такой гарантированный заказ», – отметил 
раис Татарстана Рустам Минниханов.

Вертолеты Ми-8МТВ-1 получили четы-
ре перевозчика. Две винтокрылые машины 
пополнили воздушный парк авиакомпании 
«Комиавиатранс». Они будут обслуживать 
Территориальный центр медицины ката-
строф Республики Коми, а также исполь-
зоваться для транспортного обслуживания 
отдаленных районов региона. 

«Наш региональный авиаперевозчик по-
лучает сегодня два новых вертолета. Для 
Республики Коми это очень важное собы-
тие, поскольку регион по площади терри-
тории большой – почти вдвое превосходит 
Великобританию. У нас много населенных 
пунктов, куда добраться можно только воз-
душным путем. Вертолеты перевозят пас-

сажиров в период распутицы, служат для 
оказания экстренной медицинской помо-
щи, проведения аварийно-спасательных 
работ, работ по предотвращению и ликви-
дации чрезвычайных ситуаций природно-
го и техногенного характера. Уверен, что 
новая техника нас не подведет и будет экс-
плуатироваться в нашей республике дол-
гие годы», – сказал глава Республики Коми 
Владимир Уйба.

Новую машину также получила авиаком-
пания «Лидер», базирующаяся в Москов-
ской области. Техника будет применяться 
для выполнения заказов на авиационные 
работы, например в нефтегазовом секторе. 
Еще один вертолет передан авиакомпании 
«Дальнереченск Авиа», которая специали-
зируется на услугах для добывающих пред-
приятий Дальнего Востока. 

Кроме того, «ключи» от новой «восьмер-
ки» производства КВЗ получили представи-
тели камчатской авиакомпании «Витязь-аэ-
ро». Среди направлений деятельности экс-
плуатанта – пассажирские и грузовые пере-
возки, тушение пожаров, работы с внешней 
подвеской, вертолетные экскурсии и туры в 
Кроноцкий заповедник, перелеты на терри-
тории для охоты, рыбалки и хели-ски. 

«Пять новых вертолетов поставлены 
ГТЛК по одному из действующих кон-
трактов. Все воздушные суда предназначе-
ны для разных авиакомпаний и способны 
выполнять широкий круг задач – прежде 
всего, это перевозка грузов и пассажиров, 
в том числе в суровых условиях север-
ных регионов и на Дальнем Востоке. Мы 
продолжаем модернизировать вертолеты 
серии Ми-8 в части установки современ-
ного бортового радио– и электрооборудо-
вания и учитываем пожелания заказчиков 
и эксплуатантов», – отметил генеральный 

директор Казанского вертолетного завода 
Николай Яковлев. 

«ГТЛК является крупнейшим в России 
заказчиком гражданских вертолетов и 
крупнейшим заказчиком Казанского верто-
летного завода. Мы разместили на КВЗ дол-
госрочный заказ на 80 вертолетов. Из них 
в 2024 году мы передадим российским ави-
акомпаниям 40 вертолетов модификаций 
Ми-8. Способствуем как реализации гра-
жданского госзаказа в авиастроении, так и 
наращиванию авиаперевозок», – заявил ге-
неральный директор ГТЛК Евгений Дитрих. 

На поставленных «восьмерках» обновле-
но светотехническое оборудование. Новые 
бортовые аэронавигационные огни на осно-
ве светодиодов имеют улучшенную цвето-
передачу и сниженную потребляемую мощ-
ность. Они позволят лучше ориентировать-
ся при взлете и посадке на необорудованные 
площадки в условиях плохой видимости. 

В салонах поставленных воздушных 
судов размещаются до 23 сидений для пас-
сажиров, подготовлены места под установ-
ку медицинских модулей, выполнена дора-
ботка для оборудования дополнительными 
топливными баками. Также на вертолетах 
подготовлены места для оснащения бортов 
внешней подвеской, которая позволяет пе-
ревозить крупногабаритные грузы массой 
до 4 тонн. 

Многоцелевые вертолеты Ми-8МТВ-1 
имеют уникальные летно-технические и 
эксплуатационные характеристики. Они 
могут использоваться практически в любых 
климатических условиях, в широком диа-
пазоне температур (от –50 до +50 градусов 
по Цельсию). Конструкция и оборудование 
машин позволяют выполнять полеты при 
автономном базировании на необорудован-
ных площадках. При этом ведется постоян-
ная работа по улучшению этих вертолетов.
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ра не куль тур но го на сле дия.
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Долгожданное событие  
для кабельной отрасли

С 19 по 21 марта 2024 года в ЦВК «Экспоцентр» пройдет 22-я 
Международная выставка кабельно-проводниковой продук-
ции, оборудования и материалов для ее производства Cabex. 
В качестве соорганизаторов выставки выступают ОАО «ВНИ-
ИКП» и Ассоциация «Электрокабель». 

Выставка Cabex 2024 – ключевое 
мероприятие для кабельной от-
расли. В тематических разделах 
выставки традиционно отражена 
вся технологическая цепочка ка-
бельного производства: от поста-
вок оборудования и создания ма-
териалов до выпуска готовой про-
дукции. 

Посетителям выставки будет 
представлена возможность озна-
комится с актуальными предложе-
ниями отечественных и зарубеж-
ных производителей и поставщи-
ков кабеля, проводов, кабельных 
аксессуаров, электромонтажных и 
электротехнических изделий, обо-
рудования и материалов для про-
изводства кабельно-проводнико-
вой продукции.

Новинки готовой продукции, 
материалов и оборудования для 
кабельной промышленности на 
Cabex продемонстрируют 250 ком-
паний из России, Китая, Турции, 
Германии, Ирана, Индии, Казахс-
тана и Республики Беларусь.

Экспозиция выставки ежегод-
но пополняется новыми участни-
ками. В этом году свою продук-
цию впервые представят свыше 
90 компаний: «ДатаКабель», 
НПП «Технокабель», Кабельный 
Завод «ВЭКЗ», «ПолимерАльянс», 
Compaq International, ПК «Поли-
гран», Linetec Makine, Kabkom, 
«Универсалкабель», DataCable, 
«Арматех» и другие.

В разделе «Кабели и провода» 
свои новинки покажут компа-
нии НПП «Герда», «Людиново-
кабель», «Сарансккабель», «Ун-
комтех», КЗ «Цветлит», «Том-
сккабель», «Камский кабель», 
«Кавказкабель», «Фонд Сервис», 
«Завод «Энергокабель», «ОКБ 
КП», «Эм-Кабель», «Конкорд», 
Промышленная группа «МКЗ», 
НПП «Технокабель», Кабельный 
Завод «ВЭКЗ», «Русская кабель-
ная компания» и другие.

Оборудование для производст-
ва кабеля и проводов будет пред-
ставлено компаниями Xingming, 
«СЗКСК», «КиТ-трейд», Pratech, 
«Перманент K&M», НПП «Элек-

тромаш», Dongguan Qingfeng 
Electrical Machinery, Anhui 
Prius ElectrotechnIcal Machinery, 
Dongguan Xinyuelong Machinery, 
Golden Technologies Wire & Cable 
Equipment, TroEx и другими. 

В разделе «Материалы для 
производства кабеля и прово-
дов» свою продукцию предста-
вят компании «Акрон Холдинг», 
«Башпласт», «КамКат», «Хемкор», 
«Элинар», «Генезис», НПП «Поли-
пластик», «Руспласт», Sarkuysan, 
«Транскул», НПК «Полимер-ком-
паунд», «Гавари Копмаундс», «Фор 
Рус», «ПолимерАльянс», Abhar 
Polymer Compounds и другие.

Электромонтажное оборудо-
вание и электротехнические из-
делия продемонстрируют компа-
нии «Аркасил СК», «Рика Групп», 
«РКС-пласт», TDM Electric, Группа 
«Полипластик», ПСК «СтройИн-
вест», Compaq Internatinal, «Энер-
гопласт», «ЭнергоИнновации», 
«Соединитель», Sigma Corporation, 
ГК «Арматех», «Эстралин» и другие.

В рамках деловой программы 
выставки пройдут три значимых 
отраслевых мероприятия: Ме-
ждународная научно-техниче-
ская конференция им. профес-
сора И.Б. Пешкова «Кабельная 
промышленность. Наука. Техни-
ка. Производство», конференция 
«Состояние и перспективы разви-
тия строительной отрасли в Рос-
сии», конференция «Актуальные 
вопросы индустрии производст-

ва кабельно-проводниковой про-
дукции».

Деловая программа выставки 
продлится три дня. Мероприятия 
деловой программы охватят ши-
рокий круг актуальных вопро-
сов производства кабельно-про-
водниковой продукции, а также 
применения кабеля и проводов в 
ключевых отраслях российской 
экономики. На конференции им. 
профессора И.Б. Пешкова будут 
представлены новые разработки 
кабельных изделий и материалов 
для их производства, новые элек-
тромонтажные изделия и техно-
логии их монтажа. Также плани-
руется обсудить вопросы госу-
дарственной поддержки россий-
ских предприятий. Конференция, 
посвященная строительной от-
расли, затронет нормотворче-
ские, финансовые, технические 
вопросы в строительстве и про-
ектировании. В том числе будут 
представлены практические 
кейсы применения технологий 
информационного моделирова-
ния в строительстве и рассмотре-
ны перспективы цифровизации 
строительной отрасли. Вопро-
сы импортозамещения, внедре-
ния цифровых решений и разви-
тия b2b-маркетплейсов – в числе 
основных. На конференции, по-
священной актуальным вопро-
сам индустрии производства 
КПП, эксперты отрасли проведут 
обзор цен на сырье и материалы, 
в том числе рассмотрят сегмент 
полимерной изоляции, отдель-
ное внимание уделят компаун-
дам, обсудят ситуацию на рынке 
труда и затронут тему экомарки-
ровки стройматериалов.  

В качестве спикеров в деловой 
программе выступят представи-
тели профессиональных ассоциа-
ций, научно-технические специа-
листы, отраслевые эксперты, пред-
ставители профильных предприя-
тий и государственных структур. 

20 марта в рамках деловой про-
граммы состоится церемония от-
крытия представительства Ассо-
циации китайских производите-
лей кабельной промышленности 
в России. Члены ассоциации – 
более 100 китайских компаний – 
представляют производителей 
различных видов кабеля, всех 
типов оборудования по произ-
водству кабеля, а также сырья 
для оплеток, транспортировоч-
ной тары и лакокрасочной про-
дукции. Открытие представи-
тельства предоставит возмож-
ность российским компаниям по-
лучать информацию о новинках и 
технических параметрах продук-
ции и оборудования, а также вза-
имодействовать с по другим во-
просам на русском языке. 

Конкурс «Лучший иннова-
ционный продукт – 2024» среди 
участников выставки Cabex 2024 
проводится в трех номинаци-
ях: «Кабель и провода», «Мате-
риалы для производства кабеля» 
и «Электромонтажные изделия». 
Цель проведения конкурса – выя-
вить передовые достижения в ин-
дустрии кабельно-проводниковой 
продукции, а также отметить ка-
чественные улучшения существу-
ющих на рынке продуктов. 

Всестороннюю оценку инно-
вационных разработок проводит 
экспертное жюри. В конкурсную 
комиссию входят специалисты 

ОАО «ВНИИКП», АЭК, имеющие 
большой научный и практический 
опыт в области создания, внедре-
ния наукоемкой кабельной про-
дукцией.

21 марта в 14:00 состоится тор-
жественная церемония награжде-
ния победителей.

В составе экспозиции выстав-
ки Cabex в этом году появится 
уникальный объект: специаль-
ная зона-музей с артефактами 
кабельной отрасли, собранными 
RusCable.Ru при поддержке Ассо-
циации «Электрокабель» и пред-
приятий кабельной промышлен-
ности.

В состав экспозиции войдут не-
обычные кабельные конструкции, 
архивные фотографии, артефак-
ты, документы и макеты, собран-
ные специально для экспозиции 
Cabex 2024: кабель с «Авроры»; 
сверхпроводник ВТСП; сверхпро-
водник проекта ИТЭР; кабельная 
продукция и артефакты 1970–80-
х годов музея НП «Подольскка-
бель»; экспонаты из коллекции 
музея «Оптикэнерго»; образцы 
«Кабеля русской независимости» 
и «Кабеля судного дня»; коллек-
ция фотографий из фондов рос-
сийских музеев и многое другое.

Зона-музей расположится в 
центре павильона «Форум» возле 
фонтана. В течение всех трех дней 
работы выставки можно будет не 
только посмотреть экспонаты, но 
и принять участие в формиро-
вании экспозиции музея кабель-
ной отрасли. Портал RusCable.Ru 
и НП Ассоциация «Электрока-
бель» будут принимать предложе-
ния участников и гостей выставки 
по подбору экспонатов для вклю-
чения коллекцию музея.

Внимание к истории и совре-
менному состоянию кабельной 
промышленности найдет свое 
отражение в оформлении вход-
ной группы и фотозоны. Вход 
на выставку будет оформлен фо-
тографиями, отражающими до-
стижения кабельной отрасли за 
22-летнюю историю проведения 
выставки Cabex. Оригинальные 
декорации фотозоны, располо-
женной рядом с музейной экспо-
зицией, позволят гостям и участ-
никам выставки погрузиться в 
рабочую атмосферу современно-
го кабельного завода.


